
Полтора десятка новых крос-
соверов «Москвич 3» блестят 
на солнце. У здания Мосгос-
стройнадзора на улице Брян-
ская в ряд выстроились недав-
но сошедшие с конвейера со-
временные авто. Металличе-
ские бока автомобилей укра-
шены фирменным логотипом 
организации, чтобы сразу 
было видно, какому ведом-
ству принадлежат эти авто. 
Инспекторы готовятся к пер-
вым выездам. 
— Мы обновили автопарк ко-
митета и одними из первых 
среди столичных органов госу-
дарственной власти закупили 
для служебных целей автомо-
били «Москвич 3». Инспекто-
ры ежедневно будут использо-
вать эти кроссоверы для вы-
ездных проверок на москов-
ские стройки, — рассказал 
председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко. 
Турбированные двигатели, 
полторы сотни «лошадок» под 
капотом, автоматическая ко-
робка передач — скорость ре-
агирования сотрудников ко-
митета на внештатные ситуа-
ции теперь будет еще выше.
— В случае поступления жало-
бы от жителей или информа-
ции о происшествии на строи-
тельной площадке мы можем 
оперативно выехать на место, 
чтобы выявить или предотвра-
тить нарушения, — отметил 
глава Мосгосстройнадзора.  
В мае прошлого года мэр горо-
да Сергей Собянин принял ре-
шение о возрождении леген-
дарного автопредприятия 

«Москвич», а уже осенью 
2022-го стартовало серийное 
производство новых авто-
мобилей. Первой моделью, 

вставшей на конвейер, стал 
городской кроссовер «Моск-
вич 3», поступивший на служ-
бу инспекторов. 

— В рамках запущенного 
в России процесса импортоза-
мещения мы сделали ставку 
на московского автопроиз-

водителя с почти 
вековой истори-
ей и современ-
ным производст-
вом. В результате 
наш комитет полу-
чил комфортные 
и безопасные авто-
мобили, уже успев-
шие зарекомендо-
вать себя с положи-
тельной стороны. 
Согласно первым 
отзывам наших 
специалистов, ком-

пактные кроссоверы отлично 
проявляют себя в самых раз-
ных рабочих режимах, — рас-
сказал Игорь Войстратенко. 

Однако не только в автопарке 
перемены. Курс на импорто-
замещение взят во всех сфе-
рах. Так, российские компа-
нии активнее производят 
энергосиловое оборудование 
для объектов метрополитена, 
лифты, насосы, терморегуля-
торы для приборов отопле-
ния, кабельную и другую про-
дукцию. Кроме того, по дан-
ным московского Стройком-
плекса, активно развивается 
сектор отечественных цифро-
вых технологий, помогающих 
контролировать возведение 
в нашем мегаполисе ключе-
вых объектов на всех этапах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мосгосстрой-
надзор первым 
из столичных 
ведомств при-
ступил к эксплу-
атации новых 
«Москвичей». 
Вчера в ведом-
стве рассказали 
о российских 
новин ках в от-
расли. 

Идет строительство нового 
пригородного вокзала
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги заседания президиума 
столичного правительства.

Глава города сообщил, что ра-
боты по созданию третьего 
Московского центрального 
диаметра продолжаются. 
— Утвердили проект плани-
ровки прилегающей к диаме-
тру территории на участке от 
МКАД до транспортно-пере-
садочного узла «Косино», — 
поделился он в своем теле-
грам-канале.
По его словам, ежедневно 
транспортным узлом поль-
зуются больше 30 тысяч че-
ловек. 
— Помимо станции Косино 
в состав транспортно-переса-
дочного узла входят две стан-
ции метро — одноименная 
станция Некрасовской линии 
и станция «Лермонтовский 

проспект» Таганско-Красно-
пресненской линии, а также 
остановки наземного транс-
порта, — написал Сергей 
Собя нин.
В ходе реконструкции, сооб-
щил мэр, на базе транспор-
тно-пересадочного узла будет 
создан современный приго-
родный вокзал будущего 
МЦД-3. Помимо этого, специ-
алисты обновят платформы 

и построят подземный вести-
бюль для прохода к поездам 
и безопасного перехода через 
железнодорожные пути.
— Рядом со станцией рекон-
струируем больше двух кило-
метров дорог, тротуаров и ве-
лодорожек, а для наземного 
транспорта откроем конеч-
ную остановку и разворотную 
площадку, — добавил он. 
Также будет выполнено пере-
устройство инженерных ком-
муникаций, включая строи-
тельство сетей дождевой ка-
нализации и электрических 
сетей, переустройство четы-
рех узлов управления тепло-
сети, сетей наружного осве-
щения, телефонной канали-
зации.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Водохранилища 
к паводку готовы
Водохранилища, из которых 
вода поступает в Москву 
и ближнее Подмосковье, 
подготовили к прохождению 
паводка. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам 
ЖКХ и благо-
устройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Подачу воды для 
Московского реги-
она обеспечивают 
15 водохранилищ 
в двух системах — Москворец-
ко-Вазузской и Волжской. 
— Общая площадь водосбор-
ной территории составляет 
более 50 тысяч квадратных 
километров. Пополнение за-
пасов возможно только за счет 
естественного притока, а его 
основная доля формируется 
во время весеннего половодья 

и дождевых паводков, — пояс-
нил Петр Бирюков. 
Свободная емкость водохра-
нилищ сейчас находится на 
уровне 355 миллионов кубо-
метров и продолжает увеличи-

ваться. По словам 
заместителя мэра, 
городские службы 
заблаговременно 
подготовили водо-
хранилища к прие-
му талых вод, про-
водят сброс излиш-
ков воды. Весь та-
лый сток будет 

принят в водохранилища, зна-
чительного прироста уровня 
воды и подтоплений террито-
рий вдоль Москвы-реки не 
ожидается. А сформирован-
ные запасы позволят обеспе-
чить качественное водоснаб-
жение Москвы.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Право на аренду пяти земельных участков в Новой Москве выставляют на торги столичные 
власти. Как сообщили вчера в Департаменте городского имущества Москвы, общая 
площадь лотов позволяет построить 4,4 тысячи квадратных метров недвижимости.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
ТРАНСПОРТА ➔ СТР. 7

только у нас

Быстрый, надежный, свой
Автопарк городских ведомств пополняется современными 
легковыми машинами столичного производства

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

Курс на импортозамещение 
взят очень давно, и сегодня 
мы видим результаты — 
на 90–95 процентов везде ис-
пользуются оте чест вен ные 
материалы. А переход на мас-
совое использование оте чест-
вен ного оборудования стиму-
лировал производство в Рос-
сии. К примеру, строительная 
отрасль столицы во многом 
опирается на оте чест вен ные 
материалы и технологии, по-
этому санкции и ограничения 
на ввоз каких-либо комплек-
тующих не сильно отразились 
на нашей работе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Компании массово 
переходят 
на отечественное 
оборудование 
и материалы 

Вчера 10:28 Сотрудники Мосгосстройнадзора (слева направо) Александр Коршунов, Антон Сидяев, Виталий Дидицкий, Павел Балашов и Роман Панкратов готовятся 
к одному из первых своих выездов на новом кроссовере «Москвич 3». Всего на балансе ведомства теперь 15 таких машин

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ЭНДОКРИННЫЙ ЗАВОД ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Бросьте мячик! Берега малых речек 
превращаются в благоустроенные 
пространства для игр, спорта 
и активного отдыха  ➔ СТР. 3

главная тема

Здравствуй, оружие. Российские 
войска в зоне спецоперации 
обеспечат самыми современными 
средствами ведения боя  ➔ СТР. 4

транспорт

Качу где хочу. Чем езда по тротуару 
на электросамокатах и велосипедах 
грозит пешеходам, выяснила 
у экспертов «ВМ»  ➔ СТР. 7

vm.ru

Горячий след
Трагедия Донбасса никогда не была для нас 
чужой. С первых дней специальной воен-
ной операции в командировки на новые 
территории нашей страны в составе спе-
циальной межмузейной рабочей группы 
Министерства культуры РФ выезжают 
представители крупнейших федеральных 
музеев, чтобы собрать свидетельства, свя-
занные с вооруженной агрессией Украины 
против народа Донбасса. О том, как ком-
плектуются экспонаты, многие из которых 
представлены на открывшейся в Москве 
выставке «Донбасс — Россия: история и со-
временность», рассказывает заместитель 
генерального директора по развитию 
и внешним коммуникациям Музея совре-

менной истории России 
Никита Аникин.➔ СТР. 5
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Планируется, что 
в 2023 го ду на автозаво-
де «Москвич» по техно-
логии крупноузловой 
сборки соберут не менее 
50 тысяч автомобилей, 
в том числе 10 тысяч
с электродвигателем. 
В 2024 году — не менее 
100 тысяч машин, в том 
числе 20 тысяч с элек-
тродвигателем. 50 про-
центов — это крупноуз-
ловая сборка, а 50 про-
центов — технология 
мелкоузловой сборки.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Президент отметил 
деятелей культуры
Вчера, в преддверии Дня ра-
ботника культуры, отмечае-
мого в России 25 марта, пре-
зидент России Владимир Пу-
тин (на фото) вручил в Крем-
ле премии президента 
в области литературы и ис-
кусства за произведения 
для детей и юношества 
и для молодых деятелей 
культуры за 2022 год. 

Ежегодная премия деятелям 
искусства — важнейшая госу-
дарственная оценка тех, кто 
посвятил свой талант, знания, 
опыт подрастающему поколе-
нию и чей творческий путь 
уже принес значимые резуль-
таты.
— О каждом из сегодняшних 
лауреатов можно долго, мно-
го рассказывать. Но никакие 
слова не скажут о вас больше, 
чем ваше творчество, ваш 
вклад в отечественную куль-
туру, в развитие российского 
общества, в становление мо-
лодых поколений, — отметил 
Владимир Путин.  
Лауреатами премии стали де-
ятели культуры, работающие 
в разных жанрах: артисты, му-
зыканты, скульпторы и ре-
жиссеры. Владимир Путин от-
метил наградой скульптора 
Екатерину Пильникову.
— Лучшие традиции русского 
художественного искусства 
продолжает и молодой скуль-
птор Екатерина Леонидовна 
Пильникова, — сказал прези-
дент РФ. — Ее редкая одарен-
ность так же проявилась еще 
в студенческих работах 
и в полной мере раскрылась 
в серии скульптур выдающих-
ся деятелей русской культуры, 
за которую она и была удосто-
ена премии.
Молодой скульптор получила 
награду за памятник Петру 
Чайковскому, установку кото-
рого инициировал художе-
ственный руководитель Ма-
риинского театра, дирижер 
Валерий Гергиев.
Глава государства отметил 
вклад в развитие детей и юно-
шества двух творческих дея-
телей: Виктора Гоцуленко 
и Ларису Феоктистову — соз-
дателей и бессменных руково-
дители двух танцевальных 
ансамблей «Радость». Один 
находится в Мурманске, а дру-
гой — в Севастополе.  
— Уже несколько десятилетий 
они занимаются сохранением 
и популяризацией среди де-
тей народной хореографии, — 
сказал Владимир Путин. — Их 
коллективы — это востребо-

ванные школы эстетического 
и духовного развития, обуче-
ние в них прошли уже более 
шести тысяч ребят.
Награды удостоилась и созда-
тельница жанра музыкально-
го мультфильма Инесса Кова-
левская — режиссер мульт-
фильма «Бременские музы-
канты». 
— Музыковед, режиссер, пи-
сатель являет собой пример 
преданности профессии 
и удивительного жизнелю-
бия. Ее творческий поиск не 
прекращается уже более полу-
века и приносит поистине 
уникальные плоды, — сказал 
Владимир Путин.
В завершении церемонии 
президент России подчеркнул 
важность культурно-патрио-
тического воспитания моло-
дежи.
— Вне зависимости от каких-
либо турбуленций в мире, 
в стране, творчество всегда 
живет, всегда с нами, всегда 
нас поддерживает. В этом 
огромная сила нашего наро-
да, в этом одно из фундамен-
тальных оснований нашего 
бытия, — заключил Путин.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

важно
Премия президента РФ 
для молодых деятелей 
культуры состоит из де-
нежного вознагражде-
ния в размере пяти мил-
лионов рублей, дипло-
ма, почетного знака лау-
реата и удостоверения 
к нему, а также фрачного 
знака лауреата премии 
президента РФ. В раз-
ные годы лауреатами 
становились актеры 
Юлия Пересильд, Антон 
Шагин, Анна Чиповская, 
артист балета Сергей 
Полунин и другие деяте-
ли культуры.
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Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в телеграм-кана-
ле объявил о начале при-
ема заявок на ежегодный 
Московский чемпионат 
профессионального ма-
стерства «Абилимпикс». 
Этот конкурс помогает 
найти работу людям
с ограниченными воз-
можностями здоровья. 
Подать заявку могут 
школьники старше 14 лет, 
студенты и взрослые спе-
циалисты  до 10 апреля. 

кстати

Московскому эндокринному 
заводу в этом году исполняет-
ся 80 лет. Во время визита в но-
вый научно-лабораторный 
комплекс Сергей Собянин рас-
сказал о большой истории 
предприятия, в том числе о его 
работе в Великую Отечествен-
ную войну, когда удавалось 
бесперебойно обеспечивать 
фронт препаратами. 
— И в ситуации с пандемией, 
когда завод тоже включился 
в борьбу с эпидемией и помо-
гал в обеспечении лекарства-
ми, и сегодня, когда перед на-
шей фармацевтикой стоит за-
дача практически полного 
импортозамещения, завод 
является флагманом в этом 
направлении, обеспечивая 
отечественной продукцией, 
порой самой необходимой, 
связанной с онкозаболевани-
ями и другими, — подчеркнул 
глава города. 
В свою очередь, отметил мэр, 
город помогает предприятию 
офсетными контрактами, 
обеспечивающими надежные 
поставки лекарств, и различ-
ными льготами. 
— Завод обязался модернизи-
ровать производство и начать 
выпуск 20 важнейших ле-
карств. Мы, в свою очередь, 

гарантируем их закупку. Пер-
вые поставки лекарств по оф-
сету начнутся уже в апреле, — 
сказал Сергей Собянин. 
Он также поблагодарил кол-
лектив предприятия за работу 
и поздравил его с днем рожде-
ния завода. 

Высокие технологии
В новом корпусе предприятия 
специалисты будут занимать-
ся внедрением новых препа-
ратов. По словам первого за-
местителя гендиректора по 
науке Альфии Габидовой, фи-
лиал завода в Лефортове был 
открыт после реконструкции, 
в него переехал весь комплекс 
по внедрению и разработке 

новых технологий по произ-
водству лекарственных пре-
паратов. 
— Весь процесс начинается 
с разработки фармацевтиче-
ских субстанций. В нашем ас-
сортименте сегодня их уже 65, 
из которых 14 мы изготавли-
ваем из животного сырья: по-
липептиды, гликопептиды 
и различные белки, — поясни-
ла она. 
Помимо этого, в новом корпу-
се расположились опытно-
промышленный участок про-
изводства лекарственных 
средств, участок разработки 
и производства стандартных 
образцов, а также аналитиче-
ские лаборатории и лаборато-

рии разработки и трансфера 
передовых технологий произ-
водства готовых лекарствен-
ных препаратов. В пресс-
службе столичной мэрии со-
общили, что инвестиции 
в реали зацию проекта соста-
вили 944 миллиона рублей. 
Проект по реконструкции все-
го филиала ведется совместно 
с Министерством промыш-
ленности и торговли РФ. 

Экспорт растет
Количество экспортеров 
в прошлом году увеличилось 
в 2,5 раза. По словам Сергея 
Собянина, бизнесмены из Мо-
сквы продают товары в Китай, 
Казахстан, Армению, Турцию 

и другие страны. Начали осва-
ивать площадки Латинской 
Америки и Индии. 
— Найти партнеров и заклю-
чить контракты помогает 
 Московский экспортный 
центр, — добавил он.

Современный сервис
Ежедневно московское такси 
перевозит больше 1,6 миллио-
на пассажиров. А среднее вре-
мя подачи такси, отметил мэр, 
составляет всего 4 минуты.
— Каждый день на дороги Мо-
сковского региона выезжают 
157 тысяч автомобилей, — по-
делился глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Поставки 
лекарств начнутся уже скоро
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин открыл 
научно-лабора-
торный комп-
лекс Московско-
го эндокринного 
завода, а в соц-
сетях рассказал 
о росте числа 
экспортеров 
и достижениях 
столичного 
 такси. 

день мэра

Вчера 13:09 Мэр Москвы Сергей Собянин общается с сотрудниками Московского эндокринного завода (слева направо) Георгием Померанцевым, Аленой Ивановой 
и Евгенией Закалюкиной на открытии нового научно-лабораторного комплекса

Эксперты оценят работы 
творческих мастерских

Медики успешно освоили 
передовые методы лечения 

Вчера в столице начался 
прием заявок на конкурс 
«Городская творческая 
 мастерская».

Принять участие в конкурсе 
можно индивидуально или 
в составе команды, 
возраст при этом 
не важен. В новом 
сезоне — восемь 
номинаций: «Рису-
нок», «Фотогра-
фия», «Танец», «Му-
зыкальное произ-
ведение», «Поста-
новка», «Видео», 
«Литературное произведе-
ние» и «Продукт». На послед-
нюю номинацию можно по-
дать разные работы: чертеж, 
модель, 3D-модель, прототип 
изделия или поделку. В каж-
дой — шесть возрастных кате-
горий.
На сайте конкурса можно 
пройти тест, чтобы выбрать 
подходящую номинацию. 
Здесь же желающие участво-
вать найдут информацию 
о том, как правильно зареги-
стрировать свой проект.

— А еще в московских учреж-
дениях культуры состоятся 
творческие занятия, на кото-
рых кураторы поделятся опы-
том и при необходимости по-
могут усовершенствовать 
проекты, — уточнила заме-

ститель мэра сто-
лицы Наталья Сер-
гунина (на фото).
Заявку на участие 
в конкурсе необхо-
димо оформить 
до 8 июня. Для это-
го нужно выбрать 
номинацию, за-
регистрироваться 

и представить свою идею. Оце-
нивать работы будут около 
350 экспертов из разных сфер.
— Этап представления работ 
продлится с 9 по 25 июня. В те-
чение этого времени в библи-
отеках и культурных центрах 
города пройдут тематические 
мастер-классы. 8 июля члены 
жюри огласят результаты 
и назовут имена победите-
лей, — добавили в Департа-
менте культуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заболеваемость туберкуле-
зом в Москве снизилась 
за последние 10 лет в 3,6 ра-
за. Об этом сообщила вчера
главный фтизиатр столично-
го Департамента здравоох-
ранения Елена Богородская.

На встрече с журналистами, 
которая была организована 
в преддверии Всемирного дня 
борьбы с туберкулезом, кото-
рый ежегодно отмечается 
24 марта, московские медики 
рассказали, каковы успехи 
столичной медицины в проти-
востоянии этому опасному за-
болеванию. 
— В 1990-е годы об этом забо-
левании мало говорили, а эф-
фективные методы лечения 
практически отсутствовали. 
Увы, это привело к всплеску 
заболеваемости в стране, — 
отметила Елена Богород-
ская. — Однако за прошедшие 
десятилетия столичные врачи 
успешно освоили новые мето-
ды лечения и профилактики 

заболевания, которые позво-
ляют снизить все риски.
По словам главного москов-
ского фтизиатра, благодаря 
внедрению метода картогра-
фии врачам сейчас удается 
с легкостью распознать тубер-
кулезные очаги, что позволя-
ет в дальнейшем эффективно 
воздействовать на них. А на-
личие инновационных лекар-
ственных препаратов позво-
ляет оказать своевременную 
и квалифицированную по-
мощь заболевшим. 
— Сегодня люди, госпитали-
зированные с таким диагно-
зом, в полном объеме обеспе-
чены всеми препаратами от 
туберкулеза. Более того, эти 
лекарства — российского про-
изводства, поэтому проблем 
с доступом к ним нет. И мы 
продолжаем усиленно рабо-
тать по части профилактики 
этого заболевания, — 
подчерк нула Богородская.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Карьерные консультанты подбирают 
вакансии под каждого соискателя
Уровень безработицы в Мо-
скве продолжает снижаться. 
Сейчас этот показатель, 
по данным столичной службы 
занятости, составляет всего 
0,37 процента. Вчера в центре 
«Моя работа» рассказали 
«ВМ», какие вакансии сейчас 
наиболее востребованы.

Рынок труда Москвы сохраня-
ет свою стабильность и пред-
лагает горожанам широкий 
спектр возможностей для тру-
доустройства и успешного ка-
рьерного развития. 
— В агрегированной базе 
службы занятости представ-
лено порядка 400 тысяч ва-
кансий для соискателей с раз-
ным уровнем образования, 
квалификацией и опытом, — 
сообщил директор службы за-
нятости Москвы Андрей Тара-
сов. — На одного кандидата 
приходится 15 предложений 
о работе. 
По его словам, наиболее высо-
кий спрос на кадры в этом го-
ду отмечается в промышлен-
ной отрасли. 
— Производства активно ве-
дут подбор средне- и высо-
коквалифицированных спе-
циалистов — монтажников 
и регулировщиков, слесарей 
механосборочных работ, опе-
раторов станков с ЧПУ, сбор-
щиков, фрезеровщиков, свар-
щиков и специалистов по тех-
ническому контролю, — рас-
сказал Андрей Тарасов. 
Также есть вакансии и для на-
чинающих специалистов — 
выпускников колледжей 
и  вузов. 
— Мы оперативно среагиро-
вали на растущую потреб-
ность в «синих воротничках» 
и еще в конце 2022 года запу-
стили проект по трудоустрой-
ству рабочих и инженерно-
технических специалистов 

совместно с лучшими пред-
приятиями Москвы. Сейчас 
служба занятости сотрудни-
чает с 200 организациями, ко-
торые при нашей поддержке 
ведут подбор более трех тысяч 
сотрудников, — добавил он.
Среди лидеров рынка по спро-
су также ИТ, развивающаяся 
электронная коммерция, тор-
говля, сфера услуг и транспор-
тно-логистическая отрасль. 
Подобрать наиболее подходя-
щую вакансию, с учетом по-
желаний, уровня образова-
ния, квалификации и опыта 
соискателя, помогают карьер-
ные консультанты. Они про-
водят подробное интервью, 
помогают кандидату соста-
вить запрос, сформулировать 
свои ожидания от службы за-
нятости, написать резюме 
и даже подготовиться к встре-

че с потенциальным работо-
дателем. 
— Большинство горожан, ко-
торые обращаются к нам за 
помощью в поиске работы, — 
это опытные специалисты. 
Порядка 50 процентов клиен-
тов имеют высшее образова-
ние, почти каждый пятый — 
среднее профессиональное, — 
рассказала карьерный кон-
сультант центра «Моя работа» 
Оксана Тимлева. — Многие из 
них раньше работали на ли-
нейных позициях в торговле 
и сфере услуг — бухгалтера-
ми, делопроизводителями, се-
кретарями, поварами, офици-
антами, парикмахерами-сти-
листами, продавцами-кон-
сультантами, товароведами 
и мерчандайзерами. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:40 Карьерный консультант центра «Моя работа» Оксана Тимлева помогает москвичу 
Александру Логунцову подобрать подходящие для него вакансии

Необычная 
свадебная 
площадка
На Красную горку москов-
ские молодожены смогут 
 пожениться в здании Мос-
ковской городской думы. 
Об этом вчера сообщили 
«ВМ» в столичном Управле-
нии ЗАГС.

Праздничная церемония 
пройдет в Зале приема делега-
ций Мосгордумы.
— Торжественная церемония 
бракосочетания с участием 
руководителей города — сто-
личная традиция, которая су-
ществует уже более 10 лет, — 
отметила начальник столич-
ного Управления ЗАГС Свет-
лана Уханева. — Такие 
уникальные регистрации 
брака проходят один раз в год, 
на Красную горку — в народ-
ный праздник, который поль-
зуется особой популярностью 
среди молодоженов. В стенах 
Московской городской думы 
такая церемония впервые со-
стоялась в 2017 году в честь 
100-летнего юбилея органов 
ЗАГС России.
По словам руководителя ве-
домства, в этом году четыре 
пары смогут создать свой се-
мейный союз на этой необыч-
ной площадке.
К слову, пока молодожены бу-
дут готовиться к одному из са-
мых главных моментов в сво-
ей жизни, их гости смогут 
принять участие в интерес-
ной и познавательной экскур-
сии по Московской городской 
думе. Напомним, что Мосгор-
дума располагается в истори-
ческом здании усадьбы Гага-
риных. 
Подать заявление о торже-
ственной регистрации брака 
в Мосгордуме можно лично во 
всех столичных дворцах бра-
косочетания. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Новая линия метрополитена повысит 
транспортную доступность сразу двух округов

Столица сохраняет лидерство по выдаче 
льготных ипотечных кредитов

Утверждена градострои-
тельная документация 
на весь маршрут Бирюлев-
ской линии метро. Подроб-
ности вчера рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Андрей Бочкарев (на фото). 

Утверждены проекты плани-
ровки двух последних участ-
ков Бирюлевской линии ме-
тро — от станции «Кленовый 
бульвар» до Каширского шос-
се и далее до района Бирюле-
во Западное. 
— Новая линия сделает Мо-
сковский метрополитен до-
ступнее более чем для 
700 тысяч жителей столи-
цы, — отметил Андрей Боч-
карев. — Главное, что даст 
городу Бирюлевская ли-

ния, — это новые транспорт-
ные связи. Жители Бирюлева 
Западного и Бирюлева Вос-
точного, которым до ближай-
ших станций метро сейчас 
нужно ехать в соседние райо-
ны, получат свои станции 
практически в зоне пешей 
доступности.
Бирюлевская линия позволит 
улучшить транспортное об-

служивание жителей семи 
районов Южного и Юго-Вос-
точного административных 
округов Москвы, таких как 
Даниловский, Нагатинский 
Затон, Москворечье-Сабуро-
во, Царицыно, Бирюлево За-
падное, Бирюлево Восточное 
и Печатники.
Проект новой линии включа-
ет в себя десять станций 
и электродепо. После того 
как у горожан появятся до-
полнительные маршруты, бу-
дет существенно разгружена 
действующая транспортная 
система, в особенности Замо-
скворецкая и Серпуховско-
Тимирязевская линии метро.
На четырех станциях новой 
линии организуют транспор-
тно-пересадочные узлы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о росте числа 
ипотечных сделок. 

За прошедший февраль заре-
гистрировано свыше 9,8 тыся-
чи договоров ипотечного 
 жилищного кредитования 
на первичном и вторичном 
рынках недвижимости. Это 
в 1,4 раза выше показателя 
января текущего года. За пер-
вый месяц зимы было зареги-
стрировано чуть более семи 
тысяч договоров. 
— По сравнению с рекордным 
для февраля результатом про-
шлого года, когда было заклю-
чено 10,8 тысячи договоров, 
снижение не превысило деся-

ти процентов, — привел дан-
ные руководитель управле-
ния Росреестра по Москве 
Игорь Майданов. — По отно-
шению к февральским значе-
ниям всех предыдущих лет 
текущее число регистраций 
ипотек стало максимальным.
По его словам, при этом в раз-
резе 15 лет объемы ипотечных 
сделок в феврале, несмотря на 
колебания в 2015–2017 годов, 
увеличивались в среднем на 
треть от года к году.
При этом за первые два меся-
ца нынешнего года Росрее-
стром по Москве оформлено 
более 16,8 тысячи ипотечных 
договоров при покупке жилья 
на первичном и вторичном 
рынках. По данным ведом-
ства, по отношению к янва-
рю-февралю 2021 года рост 
составил 11,4 процента.

Как подчеркнул Владимир 
Ефимов, Москва сохраняет 
лидирующую позицию среди 
российских регионов по вы-
данным льготным ипотечным 
кредитам. К примеру, почти 
две тысячи кредитов на об-
щую сумму около 25,5 милли-
арда рублей было выдано 
с мая 2022 года по февраль 
2023 года в рамках програм-
мы льготной ипотеки для ИТ-
специалистов в Москве.
— Общий объем выданной 
льготной ипотеки в феврале 
составил 22,3 миллиарда руб-
лей, — отметил Владимир 
Ефимов, — это четверть от 
общероссийского показателя. 
Всего в столице с начала дей-
ствия программы выдано 
118 тысяч кредитов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С начала 2023 года чис-
ло нетрудоустроенных 
граждан снизилось 
на 1,3 тысячи человек, 
или на 4,5 процента: 
сейчас в городе зареги-
стрированы 26,9 тыся-
чи безработных.
Заработная плата на ва-
кансиях от промышлен-
ных предприятий — 
партнеров службы заня-
тости в среднем состав-
ляет 150 тысяч рублей. 
В структуру службы за-
нятости входит 59 офи-
сов трудоустройства.
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Популярное 
место отдыха

Мой любимый район Москвы — Цари-
цыно, который расположен в Южном 
административном округе. А все по-
тому, что с ним связано немало те-
плых, значимых лично для меня вос-
поминаний. Например, именно здесь 
в 2016 году я создал клуб «Кантемиро-
вец», активно привлекая молодежь 
к спортивным занятиям. И сегодня 
этот клуб боевых искусств работает 

и продолжает воспитывать юных спортсменов. 
Уже в следующем, 2017 году избирался в этом районе — 
стал муниципальным депутатом. А позже и главой муни-
ципального округа Царицыно. Одна из моих любимых 
локаций в районе — парк «Сосенки». Благоустройство 
этой зоны отдыха шло у меня на глазах. И даже больше — 
при моем непосредственном участии. 
Началось благоустройство парка в 2017 году, и этот про-
цесс проходил в два этапа. Сначала сделали спортивную 
и детскую площадки, оборудовали сцену, на которой про-
водятся различные районные меро-
приятия, которые с удовольствием по-
сещают местные жители. Сейчас 
в парке «Сосенки» каждый может най-
ти себе занятие по душе. Если вы хозя-
ин собаки, то здесь есть прекрасно 
оборудованная площадка для дресси-
ровки и выгула четвероногого друга. 
Если спортсмен — установлены от-
личные тренажеры. А для семейного 
досуга есть современные, яркие, без-
опасные детские площадки.
В 2021 году мы благоустроили вторую 
половину парка, вместе с жителями 
района высадили здесь деревья, в том 
числе и каштаны, обустроили парко-
вые дорожки. Зимой здесь оборудуем каток с искусствен-
ным льдом, а вот с приходом первых теплых дней моло-
дежь спешит со скейтами и самокатами в новый скейт-
парк. На мой взгляд, парк «Сосенки» — настоящий оазис 
для тех, кто хочет отдохнуть от городской суеты рядом 
с домом. К слову, парк участвовал в городском смотре- 
конкурсе «Московский двор» и занял там второе место. 
В другой части района Царицыно расположено еще одно 
прекрасное место для отдыха жителей — Аршиновский 
парк. Эти парки между собой очень похожи: зеленые со-
сны радуют гостей этих территорий, но Аршиновский 
парк более подходит для любителей неспешных прогулок. 
В целом же Царицыно — это современный, динамично 
развивающийся столичный район. Здесь активно реали-
зуется программа реновации. В прошлом году после ка-
премонта была открыта детская поликлиника. Недавно 
было объявлено о проектировании Бирюлевской линии 
метро, которая пройдет через Кавказский бульвар.  
Сегодня идет строительство Южной рокады, запланиро-
ваны работы по расширению дороги по улице Каспийская 
и обновление территории транспортно-пересадочного 
узла «Царицыно». Это значительно упростит пересадку 
между разными видами транспорта, создаст новые марш-
руты. Уже начат ремонт участка Замоскворецкой линии 
метро, куда входят станции «Кантемировская» и «Цари-
цыно», в связи с чем по маршруту следования пассажиров 
пустили компенсационный автобус. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ХЛЕСТОВ
ГЛАВА 
МУНИЦИПАЛЬ
НОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

мнение

Футбольные матчи соберут 
еще больше зрителей

Район в этом году ждут мас-
штабные преобразования — 
там приведут в порядок сразу 
несколько крупных обще-
ственных пространств. 
Особое внимание уделяется 
стадиону «Свиблово», кото-
рый пользуется особой попу-
лярностью у местного актив-
ного населения. Несколько 
лет назад там построили кры-
тый манеж, поэтому зани-
маться разными видами спор-
та на стадионе можно кру-
глый год. С началом весны 
там активизировались люби-
тели дружеских футбольных 
матчей — вечерами здесь 
можно наблюдать, как жите-
ли близлежащих домов, раз-
бившись на команды, гоняют 
по полю мяч. Однако, по сло-
вам главы управы района Сви-
блово Андрея Алексеева, фут-
больное поле нуждается в ре-
конструкции. 
— Наши активисты уже внес-
ли предложения, касающиеся 
будущего облика любимого 
стадиона. Мы планируем ком-
плексно подойти к этому во-
просу, и работы разбили на 
несколько этапов, — расска-
зал он. 
Так, вокруг футбольного поля 
специалисты установят но-
вые вместительные трибуны, 
которые придадут спортивно-
му объекту современный вид.

По просьбе местных жителей 
поменяют и покрытие — лю-
бители футбола пожалова-
лись на то, что играть на нем 
сейчас стало тяжело.
— Я живу недалеко, поэтому 
провожу здесь довольно мно-
го времени — то на тренаже-
рах позанимаюсь, то мяч по-
гоняю. Покрытие сейчас ста-
ло очень жестким. Если долго 
играть, то ноги быстро уста-
ют. Рад, что наша управа обра-
тила на это внимание и прове-
дет нужные работы по рекон-
струкции. Немного подо-
ждем, пока ремонт ведется, 
зато получим отличную пло-
щадку для активных игр, — 
рассказал местный житель 
Александр Федоськин. 
Ему нравится, что на стадионе 
есть несколько зон — с трена-
жерами, для игры в баскет-
бол, волейбол и беговые до-
рожки. Да и компанию для 
игры там найти несложно — 
народу всегда много в любое 
время дня или вечера.
— У нас тут и крупные окруж-
ные команды играют. Есть са-
мое современное оборудова-
ние. Мне приятно сюда прихо-
дить, поэтому я уверен, что 
после реконструкции стадион 
станет только лучше, — отме-
тил Федоськин.
От подогрева футбольного по-
ля управа решила отказать-
ся — из-за наличия крытого 
манежа такой необходимости 
просто нет. А вот новые разде-
валки, пункт проката инвен-
таря и тренерскую там разме-
стят. Это поможет проводить 
на его территории еще более 
масштабные матчи и даже го-
родские соревнования.
— Я занимаюсь здесь со своим 
другом. Мы стараемся актив-
но проводить время на пен-
сии, поэтому утренняя заряд-
ка и небольшая вечерняя раз-
минка — наша регулярная 
программа. Благо такой ком-
фортный стадион в пяти ми-
нутах ходьбы от дома, — гово-
рит 68-летний москвич Игорь 
Иванов.
Пенсионер живет в Свиблове 
уже 25 лет, поэтому собствен-
ными глазами видит, как его 

район меняется в лучшую 
сторону.
— Еще 15 лет назад здесь про-
сто негде было заниматься 
спортом, поэтому ездили в со-
седние районы. Сейчас таких 
зон очень много, что не может 
не радовать. Это и молодежи 
помогает прививать любовь 

к здоровому образу жизни. Да 
и никакой абонемент в спорт-
клуб не нужен — все под ру-
кой находится, — подчеркнул 
Иванов.
Специалисты управы также 
обещают к осени обустроить 
еще и теннисные корты, и сто-
лы для пинг-понга. А имею-

щиеся тренажеры обновят 
и установят навес, чтобы до-
ступ к ним был открыт кру-
глый год. Правда, на время 
работ уличная площадка ста-
диона будет закрыта для посе-
тителей, поэтому заниматься 
спортом можно будет только 
в крытом манеже.

— Чтобы не терять форму, тре-
нироваться раньше ездили 
в Медведково. Сын сейчас со-
стоит в футбольной команде, 
поэтому нам важно поддержи-
вать форму круглый год. Кры-
тый манеж решил нашу про-
блему — тем более что доступ 
бесплатный, — рассказала 
москвичка Татьяна Сазонова.
Преображение в этом году за-
тронет и сквер между улицами 
Русанова и Седова. В послед-
ний раз его благоустраивали 
десять лет назад, поэтому 
большая часть инфраструкту-
ры там устарела.
— Для нас важно сохранить 
атмосферу места, поэтому 
проект благоустройства про-
рабатывался вместе с жителя-
ми. Решили, что все работы 
проведем с учетом изначаль-
ной авторской концепции 
сквера, — пояснил глава упра-
вы Андрей Алексеев.
В обновленном сквере появят-
ся одна детская и три новые 
спортплощадки. Также специ-
алисты оборудуют в сквере 
зону для выгула и дрессировки 
собак. Уделят внимание и без-
опасности отдыхающих — 
установят дополнительные 
фонари, обновят дорожно-
тропиночное покрытие. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Свиб-
лово начинают-
ся работы по ре-
конструкции 
крупного стади-
она в Тенистом 
проезде. Вчера 
«ВМ» узнала под-
робности проек-
та, который 
инициировали 
жители. 

городская среда

Вчера 13:33 Житель района Свиблово Александр Федоськин любит поиграть в футбол 
на местном стадионе и ждет, что в ходе благоустройства здесь обновят покрытие

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и хорошеет район Царицыно, какие сюрпризы ждут любителей активного образа жизни после обновления 
стадиона в Свиблове, что изменится в прибрежном ландшафте в Зябликове и Орехове-Борисове Южном, вы узнаете из материалов на этой странице.

Редкие растения пополнят 
коллекцию ботанического сада

Фасадам дома вернут 
исторический цвет

В ТЕРЛЕЦКОЙ 
ДУБРАВЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА 
РАБОТ О ВЕСНЕ 
ХУДОЖНИЦЫ 
ЛЮДМИЛЫ 
ГОНЧАРОВОЙ 
И ЕЕ УЧЕНИКОВ

50
ПЕРЕХОДОВ 
ЧЕРЕЗ 
ЖЕЛЕЗНУЮ 
ДОРОГУ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ

Селекционеры будут 
разводить картофель

Познавательные 
лекции для детей

В Мещанском районе можно будет увидеть лавр, оливу, 
пробковый дуб, земляничное дерево и другие растения, 
которые обычно растут в средиземноморском климате. 
Их высадят в Субтропической оранжерее Ботанического 
сада МГУ «Аптекарский огород». Там же будут представле-
ны агава, кактусы и другие растения Мексики, а еще поя-
вятся представители флоры Южной Африки. Среди них, 
например, эритрина, или коралловое дерево. Кстати, 
сейчас в Пальмовой оранжерее ботанического сада можно 
увидеть, как цветет самая черная в мире орхидея.

В районе Филевский парк приведут 
в порядок жилой дом, построенный 
в 1953 году в стиле советского неоклас-
сицизма. Рабочие уже приступили к ре-
монту фасада. Им предстоит восстано-
вить кирпичную кладку и декоративные 
элементы, покрыть стены антигрибко-
вым составом и вернуть им историче-
ский цвет. На доме также заменят бал-
конные экраны и водосточные трубы.

В деревне Толстопальцево на западе 
Москвы построят селекционный центр 
по разведению и оздоровлению картофе-
ля. Площадь объекта составит 22,7 тыся-
чи квадратных метров. Сейчас на участке 
стоят недостроенные здания. На их базе 
и будет создан центр по работе с безви-
русными семенами картофеля. Город 
передаст участок в аренду на три года. 
За это время и нужно завершить стройку.

Детский лекторий Московского зоо-
парка в Пресненском районе пригла-
шает юных слушателей на новый 
цикл познавательных занятий «Разно-
образие млекопитающих». Встречи 
будут проходить по субботам. На пер-
вой, 25 марта, ребята разберутся, что 
не так с утверждением: «Слеп как ле-
тучая мышь». На второй лекции по-
знакомятся с азиатскими слонами.

На маршрут вышли еще два брендированных автобуса, которые бесплатно 
отвезут пассажиров старшего возраста к центрам московского долголетия.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Эксперты 
помогут 
развить проект
Сегодня в районе Соколиная 
Гора пройдет единый день 
консультаций для сотрудни-
ков некоммерческих органи-
заций (НКО). Юрист, бухгал-
тер, специалист по информа-
ционному продвижению 
и другие эксперты будут при-
нимать с 10:00 до 18:00.

Продолжительность каждой 
встречи — 45 минут. За день 
можно посетить сразу не-
сколько специалистов и полу-
чить ответы на вопросы, свя-
занные с развитием проектов, 
с которыми НКО смогут при-
нять участие в конкурсе гран-
тов мэра Москвы.
Один из эффективных спосо-
бов продвижения идеи — пу-
бликации в соцсетях. Как пра-
вильно их вести, расскажут 
в субботу, 25 марта, на пло-
щадке коворкинг-центра НКО 
в Академическом районе.
— Минимум теории — макси-
мум практики! — заверила 
ведущая интенсива Екатери-
на Грачева. — Мы напишем 
портрет целевой аудитории 
и рассмотрим стратегию ро-
ста количества подписчиков.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Берега рек станут спортплощадкамиБиблиотеки модернизируют 
свою работу постоянно 

Началось благоустройство 
территорий в поймах рек 
Шмелевка и Кузнецовка. 
Два столичных района, 
Зябликово и Орехово-Бори-
сово Южное, получат ком-
фортные площадки у воды. 
Подробности работ вчера 
сообщили в Комплексе 
городского хозяйства. 

Сейчас специалисты занима-
ются планировкой террито-
рий и прокладкой траншей 
для системы освещения. В ов-
раге вдоль реки Шмелевки 
уже приступили к монтажу 

винтовых свай. В ближайшее 
время аналогичные работы 
начнутся у реки Кузнецовки. 
— Проведем мероприятия по 
созданию безбарьерной сре-
ды для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
и маломобильных групп насе-
ления. В зонах, освободив-
шихся при демонтаже гара-
жей и стоянок, сделаем от-
крытые парковки, — расска-
зали в Комплексе городского 
хозяйства.
В предыдущие годы часть тер-
ритории привели в порядок: 
здесь появились беседки, дет-

ские площадки, места для 
пикников и площадки для вы-
гула собак. Однако работы 
еще много: нужно проложить 
тропинки, убрать валежник 
и сухостой, а также организо-
вать удобный вход в парк.
Вдоль Шмелевки создадут 
прогулочный маршрут с на-
стилом на сваях, на склонах 
оврагов появятся видовые 
площадки и зоны тихого от-
дыха, откуда жители столицы 
будут любоваться пейзажами 
речных долин.
Для детей запроектированы 
четыре площадки. Одной из 

них станет игровая зона «Ка-
нитель». Название отсылает 
к истории этого места. На про-
тяжении нескольких столе-
тий одним из основных про-
мыслов местных жителей бы-
ло производство канители — 
тончайшей проволоки из 
серебра или золота.
В районах Зябликово и Орехо-
во-Борисово Южное живут 
около 300 тысяч человек. В ре-
зультате этих работ у них поя-
вится современное место для 
отдыха и занятий спортом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Объединенные культурные 
центры (ОКЦ) Юго-Восточно-
го округа столицы активно 
развиваются — в районах 
модернизируются библиоте-
ки, а программа культурных 
мероприятий расширяется. 
Вчера «ВМ» узнала у ген-
директора ОКЦ ЮВАО Татья-
ны Зори (на фото), какие 
новшества готовят в этом го-
ду библиотеки округа, и кон-
кретно района Капотня.  

Татьяна Николаевна, расска-
жите, пожалуйста, как измени-
лись библиотеки и культурные 
центры округа за последнее 
время.
Одно из самых главных изме-
нений — это, конечно же, по-
явление в нашем округе ново-
го учреждения культуры, ко-
торое объединило 32 библио-
теки, их филиалы и пять 
культурных центров. Теперь 
эти общественные простран-
ства носят название «Объеди-
нение культурных центров» 
и помогают развивать жизнь 
в каждом районе централизо-
ванно. Эта практика отлично 
работает — теперь у нас есть 
единая база кружков, студий 
и общая афиша мероприятий, 

которые проходят по всему 
округу.
Также в прошлом году мы от-
ремонтировали 14 читален, 
в которых теперь более об-
ширный книжный фонд, зоны 
для коворкинга и проведения 
массовых мероприятий. 
Какие библиотеки сейчас мо-
дернизируют? 
В библиотеках № 113, № 106, 
№ 128, № 119 сейчас полно-
стью обновляют все инже-
нерные системы, работают 
над тем, чтобы внешний вид 
читален стал более комфорт-
ным и привлекательным для 
наших посетителей. В буду-
щем там будет проходить 
много различных досуговых 
мероприятий, откроется за-
пись в различные секции 

и кружки для людей самого 
разного возраста.  
Можно заметить, что и форма-
ты дворцов культуры сейчас 
отошли от устаревших практик. 
Вы согласны с этим?
Однозначно. Мой любимый 
дворец культуры «Капотня», 
которому я посвятила много 
лет, сейчас стал современным 
общественным простран-
ством — там регулярно прохо-
дят различные мероприятия, 
музыкальные фестивали, кон-
курсы. Мы составляем про-
грамму, исходя из запросов 
гостей, что делает это место 
еще более популярным.
Какая программа подготовлена 
для гостей ОКЦ на ближайший 
месяц?
25 марта у нас состоится день 
открытых дверей во всех уч-
реждениях. Это будет очень 
масштабное событие. В каж-
дом нашем центре своя про-
грамма. Например, в библио-
теке № 134 в Капотне пройдет 
мастер-класс по журналисти-
ке в формате деловой игры. 
Его проведет один из авторов 
журнала «Театрал» Анастасия 
Каймакова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ

Новая современная зона от-
дыха появится в Зябликове. 
Проект благоустройства сде-
лан исходя из пожеланий 
местных жителей. После за-
вершения работ здесь появят-
ся удобные тропиночные сети, 
детские и спортивные пло-
щадки, памп-трек и скейт-
парк. Кстати, о последнем 
очень просила молодежь рай-
она и нередко высказывала 
такие пожелания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что изменится после благоустройства 

Для юных москвичей откроют 
четыре детские площадки

Появятся скейт-парк, памп-
трек. Еще одна спортивная 
зона будет оборудована 
рядом с Гурьевским 
проездом

Высадят большую зеленую 
зону недалеко от метро 
«Красногвардейская» — 
вдоль Воронежской улицы 
и Орехового бульвара

Появятся видовые площадки и зоны тихого отдыха, откуда 
жители будут любоваться пейзажами речных долин

Свиблово расположено 
на северо-востоке Мо-
сквы. Район считается од-
ним из самых небольших 
в округе — его площадь 
составляет 455 гектаров. 
Более того, благодаря на-
личию большого количе-
ства зеленых зон Свибло-
во считается одним из са-
мых экологически чистых 
районов города. Сейчас 
там активно строятся но-
вые жилые комплексы, 
торговые точки и соци-
альные объекты. Также 
улучшается транспортная 
доступность.
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Российскую армию насыщают 
высокотехнологичным оружием

Помимо усовершенствования 
системы столичного ПВО, по 
словам Шойгу, на боевое де-
журство будет поставлена 
станция контроля космиче-
ского пространства «Развяз-
ка». Также до конца года пла-
нируется сформировать в Мо-
скве дивизии и бригады про-
тивовоздушной обороны, 
ракетную бригаду особого 
назначения ПВО-ПРО, зенит-
ный ракетный полк с ком-
плексом С-350 и военно-
транспортный авиационный 
полк. 
— Наряду с этим завершим 
строительство 621 объекта 
военной инфраструктуры для 
нужд ВКС, — добавил Сергей 
Шойгу. — По государствен-
ной программе вооружения 
в текущем году в Воздушно-
космические силы поступят 
507 единиц техники. Таким 
образом, доля современных 
образцов вооружения ВКС 
к концу 2023 года достигнет 
85 процентов, что соответ-
ствует заданным темпам раз-
вития и обеспечения решения 
приоритетных задач на всех 
направлениях.
Глава Минобороны России на-
помнил и о том, что в ходе спе-
циальной военной операции 
на Украине боевой опыт уже 
получили до 90 процентов 
экипажей оперативно-такти-

ческой и армейской авиации, 
60 процентов групп стратеги-
ческой и дальней авиации, 
85 процентов личного состава 
комплексов с беспилотными 
летательными аппаратами. 
— За время спецоперации со-
вершено более 140 тысяч бое-
вых вылетов. Всего Воздушно-
космические силы РФ уничто-
жили свыше 20 тысяч объек-
тов противника, — отметил 
Сергей Шойгу. 
Помимо этого, глава силово-
го ведомства сообщил, что во-
енно-политическая обстанов-
ка в границах ответственно-
сти Восточного военного 
округа остается по-прежнему 
сложной. 

— Войска Восточного военно-
го округа играют важную роль 
в поддержании стабильности 
в границах своей ответствен-
ности и активно участвуют 
в развитии военного сотруд-
ничества с дружественными 
странами, — сказал министр 
обороны РФ. — Значительно 
возросли боевые возможно-
сти Восточного военного 
округа. В прошлом году он по-
лучил около 400 единиц совре-
менных и модернизирован-
ных образцов техники. Среди 
них — атомный подводный 
крейсер, самолеты Су-57, зе-
нитные ракетные комплексы 
«Тор-М2ДТ» и береговой ра-
кетный комплекс «Бал».

Также Сергей Шойгу отметил, 
что недавние попытки укра-
инских радикалов атаковать 
Севастополь успешно отра-
жены. 
— Два аппарата были уничто-
жены старшим матросом кон-
трактной службы Фалеевой 
Мариной Александровной 
и главным старшиной Целуй-
ко Татьяной Витальевной, — 
отметил Шойгу. — Я хотел бы 
дать поручение представить 
девушек к наградам и в соот-
ветствии с нашими решения-
ми выписать денежную пре-
мию за уничтожение объек-
тов противника. 
Помимо этого, на заседании 
коллегии Сергей Шойгу рас-

сказал о подготовке к параду 
Победы. 
— В военном параде на Крас-
ной площади, посвященном 
78-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, 
примут участие более деся-
ти тысяч человек, а также 
125 единиц вооружения и во-
енной техники, — заявил 
Шойгу. — Парады, посвящен-
ные годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, 
в этом году проведут 28 горо-
дов России. Участие в них при-
мут больше 55 тысяч военных 
и приблизительно 1200 еди-
ниц боевой техники.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Бизнесмены нашли 
азиатских партнеров

Вчера в Центре международ-
ной торговли состоялась 
практическая конференция 
«Сотрудничество России 
и Китая в сфере сельского 
хозяйства и агробизнеса. Ин-
вестиции, импорт, экспорт».

С учетом политической и эко-
номической обстановки в ми-
ре мероприятия, способству-
ющие налаживанию связей 
между деловыми кругами Рос-
сии и Китая, стали очень вос-
требованы в предпринима-
тельском сообществе. По сло-
вам руководителя Центра 
стратегического развития 
Российско-китайской палаты 
Павла Устюжанинова, на кон-
ференции предприниматели 
обсудили вопросы продоволь-
ственного сотрудничества 
между странами.
— В этом году мы планируем 
достичь ключевых цифр по 
торговому балансу с Подне-
бесной, которые установлены 
правительством двух стран, 
в 200 миллионов долларов, — 
сообщил Устюжанинов. — От-
мечу, что эти темпы были на-
браны еще до ограничений 
и перераспределения товар-
ных потоков в сторону Азии.
Участники конференции по-
лучили инструкции по работе 
с китайскими партнерами. 
Гости из Поднебесной обрабо-
тали заявки отечественных 
предпринимателей на постав-
ку запчастей и оборудования 
для сельскохозяйственного 
сектора экономики.
— Некоторые компании пред-
ложили российским предпри-
нимателям принять участие 
в проектах по созданию со-
вместных предприятий в на-
учно-технической сфере, — 
пояснил Павел Устюжанинов.
Подводя итоги российско-ки-
тайского сотрудничества по-
следних лет, он отметил, что 
в экспортной деятельности — 
значительный прогресс.
— В Китай мы поставляем 
очень много пищевой продук-
ции. Например, зерновые, 
продукты питания молочной 

и мясной промышленности, 
удобрения и различные пре-
параты для сельского хозяй-
ства, — говорит Устюжани-
нов. — Есть запрет на постав-
ку определенных типов про-
дукции. Однако на специали-
зированных министерских 
площадках китайские пар-
тнеры всегда выступают за 
расширение поставок нашей 
продукции.
Из-за пандемии и сложных 
торговых отношений со стра-
нами Европы поставки китай-
ской продукции на россий-
ский рынок имеют стратегиче-
ский характер, пояснил руко-
водитель Центра стратегиче-
ского развития Российско-ки-
тайской палаты.
— В первую очередь мы под-
держиваем привоз машинно-
технической и электронной 
продукции китайских произ-
водителей. Если мы говорим 
про сельскохозяйственный 
сектор экономики, то это зап-
части к тракторным систе-
мам, — подчеркнул Павел 
Устюжанинов. — Поставки 
пищевой продукции довольно 
велики: начиная от знамени-
того китайского чая и закан-
чивая консервантами.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Российская сторона будет вы-
нуждена отреагировать на по-
ставки Украине снарядов
с обедненным ураном с учетом 
своей военной доктрины.
У нас есть приверженность 
международным нормам ве-
дения войны, у нас есть своя 
военная доктрина, и, как ска-
зали президент и министр 
обороны, мы будем вынужде-
ны учитывать то, что эту эска-
лацию наши британские кол-
леги выводят на новую, очень 
серьезную ступень.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

китай близко

Систему проти-
вовоздушной 
обороны Мо-
сквы модернизи-
руют в 2023 году. 
Об этом вчера 
сообщил ми-
нистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу в ходе заседа-
ния коллегии ве-
домства. 

модернизация 

Крепкая дружба. Визит лидера Поднебесной 
напугал западные элиты

Сирия становится вторым фронтом новой мировой 
войны, спровоцированной американцами

Вчера завершился государ-
ственный визит председате-
ля Китайской Народной Ре-
спублики (КНР) Си Цзиньпи-
на в Москву. С президентом 
России Владимиром Пути-
ным он обсудил многие важ-
ные вопросы, включающие 
увеличение объемов импор-
та и экспорта между нашими 
странами.

В одном из столичных аэро-
портов состоялась торже-
ственная церемония прово-
дов председателя КНР. На ней 
присутствовал российский 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко и другие официаль-
ные лица из состава прави-
тельства РФ.
Во время визита главы госу-
дарств обменивались добры-
ми словами и много говорили 
об укреплении взаимоотно-
шений между странами.
— Сбылся страшный сон Сое-
диненных Штатов Америки, — 
сказал политолог, генераль-

ный директор Центра полити-
ческой информации Алексей 
Мухин. — Россия и Китай на-
конец создали G2 Альянс, ко-
торый сейчас является не толь-
ко торгово-экономическим 
и культурным, но и военно-по-
литическим. Он, по сути, обну-
лит устремления НАТО стать 
глобальным альянсом и под-
чинить себе другие страны. 
Появился новый центр слия-
ния, который уже не позволит 
этого сделать.
По оценке политолога, сейчас 
у западных стран два пути вы-
хода из ситуации: настаивать 
на своем агрессивном поведе-
нии и «обломать себе все зу-
бы, в том числе и ядерные», 
либо войти в фазу торга, а за-
тем принятия. 
— Фазу отрицания, сопротив-
ления и гнева они уже прош-
ли, все как по заветам психо-
логии, — отметил Алексей 
Мухин. — По моему мнению, 
нам в самое ближайшее вре-
мя стоит ожидать предложе-

ния вступить в переговоры со 
стороны западных стран. Си 
Цзиньпин и Путин нащупали 
достаточно эффективный 
способ нейтрализовать за-
падную агрессию, куда бы 
она ни была направлена. А те-
перь уже осталось дело техни-
ки — как можно быстрее реа-
лизовать появившееся преи-
мущество.
Напомним, что в ходе встречи 
лидер Китая и президент Рос-
сии обсудили расширение 
внешнеторгового партнер-
ства, увеличение оборота им-
порта и экспорта. Кроме того, 
Си Цзиньпин и Владимир Пу-
тин обсудили план разви-
тия взаимодействия в сфере 
энергетики, поставок нефти 
и природного газа и обсудили 
строительство нового газо-
провода «Сила Сибири — 2», 
который, по планам, должен 
пройти по территории Мон-
голии. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Согласно сообщению пресс-
бюро Службы внешней раз-
ведки России, директор СВР 
РФ Сергей Нарышкин сде-
лал заявление относительно 
ситуации в Сирии. По его 
словам, США продолжают 
использовать подконтроль-
ные им в этой стране исла-
мистские группировки 
для подрыва позиций закон-
ного правительства госу-
дарства во главе с Башаром 
Асадом. 

На днях Башар Асад обвинил 
коллективный Запад в развя-
зывании «третьей мировой 
войны на два фронта». 
— Первый фронт — на Украи-
не, второй — в Сирии, — зая-
вил президент Арабской Ре-
спублики. 
Заявление Сергея Нарышкина 
подтверждает слова Асада. По 
словам главы СВР, особую 
роль в сирийском вопросе 
американцы отводят так на-
зываемой Армии свободной 

Сирии — конгломерату воору-
женных оппозиционных курд-
ских и арабских отрядов, дей-
ствующих в центре и на севе-
ро-востоке страны. Через них 
американцы и их британские 
союзники ведут работу с под-
польными формированиями 
«Исламского государства» (за-
прещенная в России террори-
стическая группировка). Ко-
ординация же этой подрыв-
ной активности осуществля-
ется с позиций американской 
военной базы Эт-Танф в про-
винции Хомс. В планирова-
нии наиболее важных опера-
ций против правительствен-
ных сил и госструктур Сирии 
принимают участие наряду 
с сотрудниками спецслужб 
представители Центрального 
командования ВС США. Цель 
этой преступной деятельно-
сти ясна: расшатывание об-
становки в Сирии. Игиловцам 
поручено разжигать боевые 
действия на сирийском юго-
западе (провинции Сувейда 

и Дераа), в центральной части 
страны (Хомс) и к востоку от 
реки Евфрат. Для этого плани-
руется сформировать несколь-
ко отрядов радикалов общей 
численностью около 300 чело-
век. После спецподготовки 
они примут участие в нападе-
ниях на военные объекты Си-
рии и Ирана. В Эт-Танфе реша-
ются и вопросы вооружения 
игиловцев. Вскоре группам 
боевиков должно быть пере-
дано несколько десятков пол-
ноприводных пикапов с круп-
нокалиберными пулеметами, 
а также ПЗРК «Игла», ПТРК 
TOW и NLAW.
Тесное взаимодействие США 
с исламскими террористами, 
включая боевиков ИГИЛ (за-
прещенная в РФ террористи-
ческая группировка), ставит 
их на одну доску. По сути, эта 
деятельность США является 
проявлением государствен-
ного терроризма.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Вчера 11:02 Министр обороны России Сергей Шойгу провел заседание коллегии ведомства, где сделал ряд важных заявлений. В частности, он сообщил, 
что за время спецоперации Воздушно-космические силы РФ уничтожили более чем 20 тысяч военных объектов киевского режима

Сорвали атаку врага, 
удержали позиции 

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, 
совершенных в ходе спец-
операции.

Восстановил линию связи 
под обстрелом
Младший сержант Андрей 
Маликов (1) — начальник ра-
диостанции батареи управле-
ния. Боец выполнял задачи 
в составе гаубичного самоход-
но-артиллерийского дивизио-
на. В стратегически важном 
населенном пункте он орга-
низовывал бесперебойную 
устойчивую связь, чтобы его 
сослуживцы могли своевре-
менно обмениваться инфор-
мацией друг с другом и с пун-
ктами управления. 
Тем временем националисты 
открыли артиллерийский 
огонь по российским солда-
там и повредили линии ком-
муникации. В итоге команд-
ный пункт бригады и огневые 
позиции дивизиона потеряли 
связь друг с другом. Из-за это-
го стало невозможно опера-
тивно координировать дей-
ствия сил в бою. Младший 
сержант Маликов незамедли-
тельно приступил к восста-
новлению оборудования. По 
маршруту прокладки линии 
связи Андрей продвигался под 
непрекращающимся обстре-
лом артиллерии противника, 
обнаружил перебитый взры-
вом кабель и оперативно 
устранил повреждение.
Как только связь была восста-
новлена, командование пере-
дало артиллерийским расче-
там координаты противника. 
Благодаря решительным дей-
ствиям Андрея Маликова рос-
сийские военнослужащие 
смогли уничтожить боевую 
машину пехоты противника, 
бронеавтомобиль иностран-
ного производства и пятерых 
украинских националистов. 
В результате атака радикалов 
была сорвана. 

Уничтожил 30 неонацистов
Младший сержант Никита 
Кротов (2) командует отделе-
нием гаубичного самоходно-
артиллерийского дивизиона. 
Он оборонял стратегически 
важный населенный пункт. 
Находясь на переднем крае 
рубежа, под артиллерийским 
и минометным обстрелом ра-
дикалов, Кротов своевремен-
но заметил выдвижение авто-
мобильной и бронетанковой 
техники боевиков в направле-
нии российских позиций. Ни-
кита определил объем огне-
вых задач, безошибочно при-
нял решение на порядок 
стрельбы и поражение целей. 
В результате огнем самоход-
ной артиллерийской установ-
ки под командованием Крото-
ва были уничтожены три бое-
вые бронированные машины, 
пикап с противотанковым во-
оружением и более трех де-
сятков националистов. Так 
удалось сорвать атаку вра-
га, избежать гибели россий-
ских военнослужащих и удер-
жать занимаемые позиции.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Авторские песни поднимают 
настроение бойцам

Артисты Луганского акаде-
мического русского драма-
тического театра имени Пав-
ла Луспекаева выезжают 
на концерты к российским 
военнослужащим на передо-
вую. Артист театра Владис-
лав Солодин рассказал 
«ВМ», как встречают музы-
кантов бойцы и жители но-
вых освобожденных терри-
торий. 

Актер первой категории Лу-
ганского русского драматиче-
ского театра Владимир Ан-
дриюк заходит в шатер, где 
уже собрались российские во-
еннослужащие. На передовой 
они готовы в любой момент 
собраться по тревоге. Но а по-
ка в «зале» тишина. Андриюк 
подтягивает струны, настраи-
вая гитару. Каждый аккорд 
должен быть превосходен, 
ведь концерт артисты дают 
для особых слушателей. Для 
них Андриюк исполняет свои 
авторские песни. «На сцену» 
выходит и его коллега по теа-
тру Владислав Солодин, он 
звонко подпевает. Солдаты 
подбадривают артистов апло-
дисментами, а после — рассы-
паются в благодарностях. 

— На передовой у всех ребят 
был боевой настрой, и они 
очень хорошо приняли наши 
песни. Сначала солдаты были 
напряжены, но к концу высту-
пления на их лицах была ис-
кренняя улыбка, а это самая 
ценная реакция для нас, — го-
ворит Солодин. — Мы должны 
были исполнить восемь пе-
сен, однако концерт прервал 
обстрел, мы спели всего четы-
ре композиции. В состав вы-
ступления вошли песни вре-

мен Великой Отечественной 
войны, но и те, которые были 
написаны уже о Донбассе. 
В 2022 году артисты театра 
уже побывали в таких осво-
божденных населенных пун-
ктах ЛНР, как Новоайдар, 
Старобельск, Счастье, Мар-
ковка.
— Своими выступлениями 
в прошлом году мы хотели 
поддержать население осво-
божденных территорий. 
Я помню, как люди тогда вол-
новались, как их примут 
в ЛНР, — отмечает Соло-
дин. — На концертах местные 
говорили, что в составе нашей 
Луганской Народной Респу-
блики они теперь чувствуют 
себя свободными. 
Еще артисты театра помогали 
с доставкой гуманитарных 
грузов и проводили выступле-
ния для детей. 
— На освобожденных терри-
ториях артисты показали 
представление-сказку «При-
ключения Фунтика». Понра-
вилось всем: и детям, и роди-
телям. Так мы показали мест-
ным, что мы всей душой с ни-
ми, — улыбается Солодин. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

16 марта 2023 года. Директор Луганского драматического театра Галина Михайлюк-Филиппова
(в центре) и актеры театра с российскими военнослужащими в зоне СВО 

ГУ ЛНР «Луганский ака-
демический русский дра-
матический театр имени 
П. Луспекаева» был осно-
ван в мае 1939 года. Его 
творческую основу соста-
вили 32 выпускника Ле-
нинградского театраль-
ного училища. Первая 
премьера, представлен-
ная спектаклем «Павел 
Греков», состоялась 
26октября 1939 года 
насцене Дворца культуры 
имени В. И. Ленина. 
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СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОРАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Взаимоотношения России 
и Китая в сфере сельского хо-
зяйства находятся на высоком 
уровне. Специалисты обоих 
государств активно перенима-
ют друг у друга профессио-
нальный опыт. Но, разумеется, 
нам есть куда стремиться. На-
пример, необходимо изучить 
китайские передовые техно-
логии, которые Поднебесная 
использует в этой отрасли 
экономики. Более того, важно 
заняться обучением специа-
листов китайскому языку. 
Ведь сейчас на нем говорит 
очень мало россиян. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Практически с первых дней специальной воен-
ной операции в командировки на новые терри-
тории нашей страны выезжают представители 
крупнейших федеральных музеев. Один из 
них — заместитель генерального директора по 
развитию и внешним коммуникациям Музея 
современной истории России Никита Аникин. 
Ему, начавшему еще в 2017 году собирать мате-
риалы, связанные с событиями в постсовет-
ской Украине, уже тогда было понятно, что 
Донбасс станет частью современной общерос-
сийской истории. 

Правду надо знать 

Никита Владимирович, год назад директор 
Службы внешней разведки РФ и председатель 
Российского исторического общества Сергей На-
рышкин объявил о создании специальной меж-
музейной группы. В чем ее главная задача?
Очевидно, что специальная военная операция, 
которая началась 24 февраля 2022 года, — 
ключевое событие в новейшей истории Рос-
сии. Оно должно быть отражено не просто на 
одной выставке, а в постоянных музейных экс-
позициях, на страницах учебников. Это точка 
бифуркации, определяющий момент. С кон-
фликтом такого масштаба наша страна после 
Второй мировой войны не встречалась, и каса-
ется он всех слоев российского общества. Поэ-
тому задача у нас национального масштаба: 
собрать свидетельства, документы и артефак-
ты, рассказывающие о героизме участников 
спецоперации, страданиях мирного населе-
ния, оказавшегося в зоне боевых действий, 
о строительстве вопреки всему мирной жизни 
на новых российских территориях. Не менее 
важно изучить идеологию противника, чтобы 
понимать, с чем мы, собственно, столкнулись, 
с чем боремся. Мы не создаем пропагандист-
ский опус, а рассказываем, как это было, на ос-
нове собранных материалов, предметов, исто-
рий людских судеб. История, как известно, 
никого не учит, но уроки из нее выносить сле-
дует. И выводы из печального опыта соседнего 
государства делать необходимо.
Показываете все как есть? 
Наша главная цель — историческое просвеще-
ние. Мы хотим донести до людей знания, чтобы 
они осознанно понимали: почему на Донбассе 
все это происходит, какие исторические зако-
номерности тому предшествовали, что это за 
регион, почему он оказался в составе Украины, 
как он себя чувствовал в постсоветское время. 
Важно показать, почему люди в Донецке и Лу-
ганске взялись за оружие. Официальный Киев 
обвиняет Донбасс в сепаратизме, но в постсо-
ветский период здесь не наблюдалось сколько-
нибудь влиятельных политических сил, кото-
рые бы ставили своей задачей выход из состава 
Украины. Да, это пророссийский регион. И его 
народ не согласился жить в стране, в которой 
его считают «вторым сортом», без каких-либо 
прав, но с обязанностями разделять навязан-
ные ему ценности. 
Работаете по горячим следам?
Едем на места событий, как только появляется 
возможность. Были в Попасной, Кременной, 
Рубежном, Северодонецке, Лисичанске Луган-
ской области. В Мариуполе работали, когда на 
«Азовстали» еще шли бои. Непосредственно 
в зоне боевых действий мы не работаем, хотя 
сейчас, с учетом наличия у ВСУ дальнобойных 
средств, даже находясь не на передовой, риск 
есть всегда. В межмузейную группу входят ис-
ключительно добровольцы, понимающие, куда 
и зачем они едут.
По какому принципу комплектуете собранные 
материалы?
Для историков и музейщиков важен не только 
предмет, но и связанная с ним история. Мы все-
таки не лавка древностей: музей — образова-
тельно-просветительское учреждение. Чтобы 
вызвать у людей интерес, ассоциации, эмоции, 
важно так называемое бытование экспоната. 
И мы стараемся собрать максимальную инфор-
мацию. Например, в мае 2022 года мы приеха-
ли в Попасную сразу после штурма. Местные 
жители передали нам осколки шрапнели, кото-
рой ВСУ целенаправленно обстреливали жи-
лые кварталы. Собираем мы и видеоаудиомате-
риалы, чтобы можно было увидеть своими гла-
зами хронику, послушать рассказы очевидцев. 
Совсем другие артефакты — свидетельства на-
товской помощи Украине. Их для выставки то-
же комплектовала межмузейная группа: про-
тивотанковые гранатометы в полном ассорти-
менте — американские, немецкие, шведские, 
британские, финские. Боеприпасы с болгарски-
ми и польскими маркировками. Флаг подразде-
ления «Кракен»*, известного убийством воен-
нопленных и расправами над мирными граж-
данами в Харьковской области. Неонацистские 
символы на касках, флагах, бронежилетах… 
Коллеги из станицы Луганской рассказывали, 
что офицеры и солдаты ВСУ, не скрывая тяги 

В Музее современной истории России открылась выставка «Донбасс — Россия: история и современность». Член межмузейной рабочей группы Министерства 
культуры РФ по комплектованию экспонатов, связанных с вооруженной агрессией Украины против народа Донбасса и проведением специальной военной операции, 

кандидат исторических наук Никита Аникин рассказал «ВМ», как собираются свидетельства военных преступлений киевского режима.

Историк Никита Аникин: Трагедия Донбасса никогда не была для нас чужой

Горячий след
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специальной военной операции. 

ДОСЬЕ

*  Организации признаны экстремистскими и запрещены 
в России.

ективность — это и мои личные переживания. 
Обожженную куклу на выставке видели? Мы 
нашли ее в развалинах жилого дома. Жизнь, 
в один момент превратившаяся в ад. 
Но духом не падают?
Наоборот! Знаете, что потрясло в Донецке? Об-
стреливают весь город, там нет безопасных 
мест. Никто не знает, куда попадет следующая 
ракета. Но стоит обстрелу закончиться, как тут 
же на место взрывов приезжают коммунальщи-
ки и сразу начинают восстанавливать комму-
никации. Желание быстро отстроить заново, 
починить, убрать с глаз следы войны вызывает 
бесконечное уважение. Нет там такого: вот 
вой на закончится, начнем все восстанавли-
вать. Люди думают о мирной жизни, о возрож-
дении. В Мариуполе и его окрестностях радова-
лись, что дорогу сделали, в Донецке обсуждают 
проблемы с водой. Исторически этот горнопро-
мышленный регион возник как созидательный. 
Люди приходили сюда, чтобы работать. И в них 
совсем нет иждивенчества типа: мол, пусть 
придут и нам все восстановят. Естественно, им 
сейчас помогают. Но Донбасс трудится, жизнь 
продолжается. В Мариуполе, в Луганске на ули-
цах много молодежи. Дети ходят в школу. На-
лаживается деятельность социальной сферы. 
Все это сейчас, наверное, самое главное. 
Все, о чем вы рассказываете, включено в экспо-
зицию?
Конечно, одной выставки мало. За год коман-
дировок наша межмузейная группа собрала 
уже более 10 тысяч самых разных материалов. 
То, что мы привозим, подтверждает официаль-
ную позицию: Россия не позволила миру за-
крыть глаза на то, что происходит на Донбассе. 
Собирая исторические источники, свидетель-
ства, артефакты, мы сохраняем здравый смысл 
и объективность. Выставка — это только нача-
ло очень серьезного разговора. О том, что са-
мый страшный конфликт тот, который проис-
ходит между близкими людьми. Может, боль-
ше усилий нужно, чтобы его разжечь, но и из-
лечивается он гораздо сложнее. А еще это 
повод задуматься, как важно не утратить чело-
веческий облик. На примере украинской тра-
гедии можно убедиться, что и в наш прогрес-
сивный век грань, отличающая человека от 
зверя, очень тонка. А заканчивается наша вы-
ставка рисунками детей Донбасса. В них нет 
ненависти, лишь желание мира, восстановле-
ния и выздоровления, надежда, что бойцы вер-
нутся живыми. И смысл фразы «лишь бы не 
было войны» становится понятен каждому. На-
деюсь, выставка заставит все это осмыслить. 
Жить надо с открытыми глазами и смотреть 
правде в глаза.

нимали — иначе с ними расправятся. Ведь 
с 2014 года конфликт там не прекращался. Про-
должали обстреливать поселки, города Донец-
кой и Луганской областей. За восемь лет так 
называемого перемирия на этих территориях 
живого места не осталось. И народ Донбасса 
продолжает сражаться ради возвращения 
к мирной жизни на своей земле, в соответствии 
со своими представлениями о правде. Мне до-
велось встречаться с бойцами народного опол-
чения самого разного возраста. Многие из них 
взяли в руки оружие в 16–17 лет, они по сути 
ничего в жизни не видели, кроме войны. Мы 
рассказываем о подвиге батальонов «Восток», 
«Призрак», «Спарта» Луганской и Донецкой на-
родных республик. Часть выставки посвящена 
добровольчеству — одному из самых ярких фе-
номенов этой истории. В Башкирии, например, 
сформировалось сразу несколько добровольче-
ских батальонов, воюющих сейчас на Донбассе. 
Свою папаху нам лично передал командир 6-го 
казачьего полка народной милиции Владимир 
Полуполтинных. Есть в коллекции вещи, пере-
данные зампредом правительства Донецкой 
Республики Евгением Солнцевым, отвечаю-
щим за восстановление Мариуполя, а также 
личные вещи погибшего командира леген-
дарного разведбатальона «Спарта» Владимира 
Жоги.
Что сложнее всего дается в командировках?
Поездки туда меняют людей. Нам доводилось 
всякое повидать, особенно когда въезжаешь 
в город сразу после того, как закончился штурм. 
Кварталы разрушенных многоэтажек, прова-
лившиеся этажи, сгоревший камень. Летом бы-
ли в Донецке, тогда в очередной раз обстреляли 
центр города, и на детской площадке от взрыва 
погибла девочка. Гибель детей — особая тема, 
с ней невозможно смириться. Я с 2014 года не 
выключался из информационного потока 
о том, что там происходит. Трагедия Донбасса 
никогда не была для меня чужой. А люди там 
особой закалки. Они не умеют страдать на ка-
меру. Нет заламывания рук, истерик. Рассказы-
вают о том, что они пережили, даже если со сле-
зами на глазах, но без надрыва. В Попасной, 
например, в основном не эвакуировались люди 
пожилые. Мы — в касках, бронежилетах, 
а они — в тапочках и домашних халатах! Где-то 
грохочет артиллерия. Постоянно дергаешься, 
приседаешь. А они говорят: «Не волнуйся, сы-
нок, это же наши». Научились отличать звуки 
«Града» от гаубиц, входящие-исходящие. Мы 
отдавали старикам все что было — воду, сигаре-
ты… Мы всегда берем с собой гуманитарку, но 
это тот самый момент, когда без всякого пафоса 
хотелось снять последнюю рубашку, если это 
может хоть как-то помочь. И было невероятно 
неловко понимать, что ты сейчас посмотришь 
на все это и вернешься в Москву, в без-
опасность. Для тебя это эпизод, а для них — 
жизнь. Люди могли бы уехать еще в 2014-м, но 
остаются в родных домах, добровольно риску-
ют жизнью, получают ранения и погибают 
в бою не просто так. После всего увиденного 
и услышанного делать выставку отстраненно, 
конечно, невозможно. И я не претендую на объ-

лучает «историческую» книгу, для тех, кто подо-
верчивее, выпускалась литература с посылом 
«в лоб» — «бей москалей». В основном эти кни-
ги распространялись там, где национализм 
имел самые слабые позиции среди населения. 
В результате даже в русскоязычных регионах, 
где националистические идеи мельниковско-
бандеровского разлива не были популярны, 
они все равно укрепились. Молодежь юго-вос-
точных регионов тоже вступала в национали-
стические батальоны. 
Тем не менее на Донбассе украинская пропаганда 
массово не сработала?
Любое самосознание при эффективном воздей-
ствии можно поменять. Но у Донбасса свой ха-
рактер, свой норов. В командировках я общал-
ся с сотрудниками музеев, библиотек, домов 
культуры об этом. Ведь националистическую, 
профашистскую литературу в основном рас-
пространяли там. Надо понимать, что библио-
тека в небольшом поселке городского типа — 
это место, где молодежь получает базовую ин-

формацию, в том числе и идеологическую. Что 
они там увидят, так и будут мыслить. И если вы 
накачиваете молодое поколение ненавистью 
к своим же соотечественникам, рано или позд-
но это приведет к гражданской войне. Библио-
текари это понимали и устраивали тихий сабо-
таж: убирали нацистскую литературу подаль-
ше, чтобы молодежь ее не видела. Такое вот 
противостояние — мощнейшая пропагандист-
ская система, с одной стороны, и библиотека-
ри, музейщики — с другой. Тихий незаметный 
подвиг людей на местах, которые не могли вы-
ступать в открытую, но старались минимизиро-
вать воздействие на молодое поколение. Во 
многом благодаря их сопротивлению одурма-
нить народ не удалось.

Подвиг сопротивления

Народное ополчение — люди особой закалки?
Кажется, ничто их не может сломить. Я бывал 
на Донбассе и до СВО. Конечно, на Россию там 
надеялись, ее помощи ждали. Потому что по-

к культу нацизма, просили продать им находя-
щиеся в фондах краеведческого музея предме-
ты вермахта.

Одержимая пропаганда 

Часто сталкивались со свидетельствами неофа-
шистской идеологии?
Давайте не будем забывать, что все-таки это 
гражданский конфликт. И на Донбассе, где 
правительство Украины довольно долго про-
было у власти, в обществе тоже есть определен-
ный раскол. Одна женщина-историк мне сказа-
ла, что она, стопроцентная украинка, после 
сожжения людей в Одессе под украинскими 
знаменами психологически не может себя ас-
социировать с этим государством. В Мариупо-
ле были собраны целые комплексы, связанные 
с нацбатальоном «Азов»*. Культ скандинавско-
го, немецкого неоязычества — массовое явле-
ние среди украинских силовиков, и это уже 
стало отдельной субкультурой, вышедшей за 
пределы исключительно боевой единицы. Ко-
нечно, это уже идеология правой ультранацио-
налистической культуры, превосходства белой 
расы. Неонацизм — «привилегия» таких раз-
росшихся групп, как «Правый центр», «Азов», 
«Айдар»*. Эти одиозные подразделения актив-
но работали с молодежью. Кстати, в том же 
«Азове»* было много сторонников неонацизма 
из других стран мира, это такой неонацист-
ский интернационал. Отдельное явление — 
футбольный ультрас. На Украине он как поли-
тическая сила проявил себя еще на Майдане. 
Были созданы готовые ячейки «пехоты» из мо-
лодых людей определенного мышления, со 
склонностью к насилию. Оттуда в первую оче-
редь вербовались те, кто ехал на Донбасс уби-
вать «сепаров», «москалей», «ватников»... Об-
работка молодого поколения осуществляется 
и героизацией украинских националистов, 
которые у нас известны под брендом «банде-
ровцы». Это фашистского типа организация, 
возникшая между Первой и Второй мировыми 
войнами на Западной Украине. Она активно 
использовалась немцами для карательных дей-
ствий, направленных против евреев, поля-
ков, — та же печально известная Волынская 
резня, убийство коммунистов. Идеология не-
терпимости, превосходства украинской нации 
сейчас героизируется и распространяется ши-
роко — в комиксах, книжках для детей это ге-
рои и образцы для подражания. Ведется очень 
агрессивная пропаганда. 
На выставке представлено много пропагандист-
ской литературы, ее много на Донбассе?
Идея превосходства украинской нации, исклю-
чительных прав этнических украинцев насаж-
далась именно посредством псевдоисториче-
ской националистической литературы. Моло-
дое поколение обрабатывалось в школах, вузах, 
неформальных объединениях. Это не специфи-
ческая литература для участников национали-
стических организаций, а очень грамотная 
пропаганда, направленная на промывание 
мозгов представителей разных слоев обще-
ства. Тот, кто считает себя интеллектуалом, по-

Самый 
страшный 
конфликт тот, 
что происходит 
между близкими 
людьми

9 марта 2023 года. Никита Аникин показывает один из экспонатов выставки — знамя легендарного взвода «медведевцев» батальона ополчения Донбасса «Восток» с автографами участников боя за высоту Саур-Могила
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Настоящий скаут всегда готов к трудностям
Правильно собирать рюкзак 
для похода, вязать морские уз-
лы, уметь ориентироваться на 
местности — для шестикласс-
ницы Ани Белоконевой, как 
и для других скаутов, это по-
сильная задача. Скаутский 
галстук девочка с гордостью 
носит уже больше года. 
На предстоящих состязаниях 
у Ани ответственная роль: она 
станет инструктором для сво-
их сверстников, будет оцени-
вать качество выполненных 
заданий. А пока Аня сама про-
веряет свои силы: здесь, 
в мангальной зоне Бирюлев-
ского дендропарка, трениру-
ется разводить костер на ско-
рость. На эту задачу отводится 
20 минут. Аня самостоятельно 
колет топором дрова, так что 
получаются крупные щепки, 
поджигает бумагу и кидает ее 
в мангал. Костер горит, задача 
выполнена. 
— Новичкам, конечно, 20 ми-
нут будет достаточно. Я спра-
вилась намного быстрее за-
данного времени, потому что 
у меня большой опыт. Я уже 
готовила еду на костре, на-
пример в Переславле-Залес-
ском Ярославской области. 
Туда мы с отрядом отправля-
лись в поход в прошлом го-
ду, — объясняет Аня Бело-
конева. 
Полтора года назад девочка 
пришла на занятия «Дендро-
волков» за компанию со сво-
им младшим братом Михаи-
лом. Но тренировки так 
понравились обоим детям, 
что теперь они занимаются 
вместе.  
— Мне нравится, что в похо-
дах мы посещаем и музеи. Это 
же очень интересно — узна-
вать историю страны, — рас-
сказывает с восхищением Ми-
хаил Белоконев. — А еще мы 
занимаемся волонтерской де-
ятельностью. Например, мы 
взяли шефство над одним из 
собачьих приютов и регуляр-
но с сестрой ходим к ним и вы-
гуливаем собак. Периодиче-
ски к нам присоединяется 
и мама, она покупает корм 
для приюта.

Михаил, как и его сестра, 
вдохновляет сверстников сво-
им примером. Нормативы бу-
дут сдавать более десяти 
школьников. И только те, кто 
успешно справит-
ся со всем, вступит 
в ряды скаутов.  
— Ребята будут ре-
шать не только 
практические за-
дачи, но и теорети-
ческие. Им пред-
стоит пройти тест, 
в котором они расскажут об 
истории скаутского движения 
в России и в мире, — расска-
зывает скаут-мастер Нацио-
нальной организации россий-
ских скаутов-разведчиков 
и руководитель «Дендровол-
ков» Надежда Каркач.

Сама Надежда увлеклась ска-
утским движением еще в пя-
том классе, тогда она жила 
в Петрозаводске. Позже пере-
ехала в Москву. Здесь в 2019 

году она организо-
вала свой отряд 
«Дендроволки». 
— Я живу рядом 
с дендропарком, 
поэтому занятия 
с детьми и решила 
проводить здесь, 
на природе, — рас-

сказывает женщина. — Ребя-
там от таких занятий одна 
польза: во-первых, они прово-
дят время на свежем воздухе, 
а во-вторых, получают много 
полезных навыков.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ждем дорогих гостей на разговение
Официанты с подносами суе-
тятся между празднично на-
крытыми столами. Где-то на-
до поставить нарезку из ово-
щей, а куда-то донести све-
жую выпечку.
Один из сотрудников соци-
ального проекта «Шатер Ра-
мадана» Аман Жусупбеков 
как раз выставляет несколько 
тарелок с аппетитно пахну-
щими пирожками.
— Мы принесли вкуснейшие 
эчпочмаки (татарские тре-
угольные хрустящие пирожки 
с начинкой. — «ВМ»), тарта-
летки с мясом. А потом выне-
сем дорогим гостям сладости. 
Ну и, конечно же, финики. 
Без них не обходится ни одно 
торжество! — говорит Жусуп-
беков.
Все эти блюда — как символ 
изобилия — пророк Мухам-
мад советовал верующим есть 
во время разговения после по-
ста.
Но это будет чуть позже. А по-
ка повара проверяют готов-
ность наваристого тыквенно-
го супа, аромат которого рас-
пространяется на весь шатер. 
Это далеко не все угощения, 
которые почетные гости смо-
гут попробовать на празднич-
ном ужине — ифтаре. 
По словам повара Азата Алык-
бекова, посетителей шатра 
ждут еще и специ-
ально приготов-
ленные кушанья 
национальных ку-
хонь.
— Это узбекский 
плов и киргизское 
блюдо куурдак — 
особым образом приготов-
ленное мясо с картошкой, — 
рассказывает повар.
На сцене в это время прохо-
дит генеральная репетиция 
праздничной программы. Все 
же «Шатер Рамадана» — это 
целый симбиоз. Здесь есть все 
для посетителей: вкусная кух-
ня, большой экран для прове-
дения разнообразных куль-
турно-просветительских про-
грамм, но главное — это при-
ветливые и дружелюбные 
волонтеры, которые готовы 
помочь любому гостю.
Они украдкой смотрят на ре-
петицию детского хора. Маль-
чики и девочки в националь-
ной одежде — халатах и тюбе-
тейках и платьях с платка-
ми — исполняют песню о том, 

как люди встречали пророка 
Мухаммада. 
— Мы со всей душой готови-
лись к этому проекту, чтобы 
принять в нем участие, — 

признается один 
из участников дет-
ского хора Ша-
миль Вплеев.
И это чувствуется. 
Выступление ре-
бят получается по-
детски трогатель-

ным, но вместе с тем — про-
фессиональным. 
Народу становится все боль-
ше. Мусульмане, пришедшие 
отметить наступление свя-
щенного месяца Рамадана, 
общаются, обмениваются но-
востями и просто проводят 
время в хорошей компании.
Муфтий Москвы, главный 
имам Московской соборной 
мечети Ильдар Аляутдинов 
отмечает особое значение Ра-
мадана для всех мусульман.
— Сегодня у нас особое собы-
тие. Будут зарубежные послы, 
представители администра-
ции президента. А вечером 
будет разговение. Каждый 
день в течение месяца мы 
ждем полторы тысячи чело-
век, — говорит он.

В этом году большой шатер 
проходит под девизом «на-
ставничество».
— Это связано с объявленным 
в России Годом педагогов 
и наставников. Каждый день 
будут проходить театрализо-
ванные представления. Се-
годня они посвящены проро-
ку Мухаммаду. И раскрывают, 
что такое наставничество, — 
говорит менеджер проекта 

Назифа Исямбаева. — И мы 
призываем людей обратить 
внимание на свои действия 
и оставить после себя добрый 
след.
Актер, недавно исполнивший 
главную роль в сериале «Золо-
тая орда», Рамиль Сабитов от-
метил, что всегда ждет насту-
пления Рамадана, ведь это 
прекрасный праздник.
— Люди собираются и объе-
диняются во имя самого свет-
лого. Приятно, что сегодня тут 
очень много братьев и сестер. 
Я с гордостью присутствую 
среди них, — говорит Рамиль 
Сабитов.
Организаторы проекта отме-
чают, что площадь «Шатра Ра-
мадана» они увеличивают год 
от года, с радостью принимая 
тысячи посетителей в течение 
всего месяца. Самое главное, 
что с заходом солнца сюда мо-
гут прийти представители 
всех религиозных конфес-
сий. Они смогут принять уча-
стие в круглых столах, соци-
альных программах для ин-
валидов, ветеранов, военнос-
лужащих и в специальных 
детских днях.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в столице открылся ежегодный культурно-просветительский проект Духовного 
управления мусульман Москвы «Шатер Рамадана». «ВМ» побывала там одной из первых.

Послезавтра в Бирюлевском дендропарке отряд скаутов «Дендроволки» проведет соревнования по скаутскому бегу. 
Всем ребятам, желающим вступить в отряд, предстоит пройти 12 непростых испытаний. 

11 февраля 14:43 Скаут Михаил Белоконев и его товарищи по отряду «Дендроволки» тренируются на скалодроме, расположенном 
в Южном административном округе столицы

Скаутское движение зародилось в Российской империи 
в 1908 году, но прекратило свою деятельность в 1926 году, 
с развитием Всесоюзной пионерской организации. Скауты 
возобновили свою работу уже в современной России, когда 
была распущена пионерская организация. 
В 2004 году была организована Всероссийская скаутская 
организация. В Москве работает более десяти скаутских от-
рядов. Ребята ежегодно организовывают палаточные сле-
ты с элементами соревнований. Отряд «Дендроволки» ра-
ботает в Южном административном округе, он был основан 
в 2019 году. Базируется в Бирюлевском дендропарке и про-
водит волонтерскую экологическую деятельность. Там обу-
чают детей и тем навыкам, которые помогают сохранить 
природу. Например, ребята в галстуках знают, что сорить 
на природе нельзя, а мусор лучше сортировать. Также скау-
ты выступают перед своими сверстниками с докладами 
о героях нашей страны и встречаются с ветеранами.

справка

история
Об обязательности со-
блюдения поста было 
сказано во второй год 
переселения мусульман-
ской общины под руко-
водством пророка Му-
хаммада из Мекки в Ме-
дину. Потом пост в тече-
ние Рамадана стал 
обязательным. Посте-
пенно это стало необхо-
димой частью. Те, кто 
не соблюдал пост, долж-
ны были компенсировать 
пропущенные дни — 
кормить по одному бед-
няку за каждые сутки.

Вчера 15:32 Официанты социального проекта «Шатер Рамадан» Эркинай Насирова и Аман 
Жусупбеков готовятся встречать дорогих гостей

Александр Жаров показывает 
небольшую диораму, которая 
запечатлела эпизод одного из 
последних предвоенных дней. 
Участок реки Буг, по которому 
проходит демаркационная ли-
ния между СССР и Германией, 
установленная двусторонним 
соглашением в сентябре 
1939 года. На правом берегу 
немецкие солдаты запускают 
по воде деревян-
ные кораблики, на 
которых вместо па-
русов — фотогра-
фии Сталина, Воро-
шилова и Маленко-
ва. На противопо-
ложной стороне 
реки советские солдаты грозят 
им кулаками. Фигурки и реч-
ная гладь отлиты из эпоксид-
ной смолы, засыпанные мел-
ким песком береговые откосы 
сделаны из пенопласта, на за-
росли камышей пошли пере-
крашенные щетинки строи-
тельной кисти, а кусты и дере-
вья — из натуральных веточек. 
Каждая, даже самая мелкая, 
деталь пейзажа выполнена 
с особым тщанием.
— Эта мини-диорама называ-
ется «На провокации не подда-
ваться!». Работа, сделанная 

в 2012 году, — самая первая из 
цикла «Дороги войны», — рас-
сказывает Жаров.
Каждая мини-диорама отра-
жает те или иные события Ве-
ликой Отечественной войны, 
начиная с обороны Брестской 
крепости и до взятия Берлина.
— Работа, посвященная обо-
роне Брестской крепости, 
оказалась самой сложной. 

Я стараюсь все де-
лать исторически 
точно. Поэтому об-
ращался к специа-
листам Музея обо-
роны Брестской 
крепости, чтобы 
сделать лазерные 

замеры строения. На это 
и другую подготовку ушло 
около двух лет, зато удалось 
создать реалистичную умень-
шенную копию сооруже-
ния, — отмечает сценарист. — 
Кстати, во многих документах 
она изображена с прямо-
угольным проемом. Это отра-
жено даже на картине Петра 
Кривоногова «Защитники 
Брестской крепости». Но мало 
кто знает, что до войны и сда-
чи фортификационного соо-
ружения немцам проем был 
овальный.

— Моделизмом я «заболел» 
с детства. В девять лет увидел, 
как на стадионе мальчишки 
запускают в небо собранные 
своими руками модели само-
летов с красными звездами на 
крыльях, с ревущими двигате-
лями. Разве можно после тако-
го остаться равнодушным на-
блюдателем? — вспоминает 
он. — На следующий день ма-
ма привела меня на Станцию 
юных техников, и я записался 
в авиамодельный, судомодель-
ный и архитектурный кружки. 
Тема Великой Отечественной 
войны близка семье Жарова.
— Мой дед Алексей Михайло-
вич был призван в действую-
щую армию 24 июня 1941 го-
да, начал войну ездовым и под-
возчиком снарядов артилле-
рийской батареи, защищал 
Москву в составе 1073-го 
стрелкового полка 316-й 
стрелковой дивизии. За бои 
под Москвой награжден меда-
лью «За боевые заслуги», — го-
ворит мастер.
За все время Александр Жаров 
изготовил около 60 диорам. 
Еще четыре находятся у него 
сейчас в работе. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Эпоксидная смола и пенопласт 
хранят историю сражений

Сценарист массовых мероприятий Александр Жаров создал более 
30 мини-диорам, посвященных Великой Отечественной войне. 

14 марта 2023 года. Москвич Александр Жаров работает над мини-диорамой, посвященной 
сражениям Великой Отечественной войны

Умная теплица знает, когда 
включить свет, полить грядки 
Лариса Анатольевна, расска-
жите, как выглядит ваше изо-
бретение? 
Это шкаф размером с обыч-
ный кухонный. В нем друг под 
другом установлены растиль-
ни, а еще источники света 
и насос для воды. На корпусе 
стеклянная дверца с сенсор-
ным блоком управления, на 
задней стенке — вентилятор 
и светоотражающий экран.
И как работать с этой тепли-
цей?
Сначала в грунт надо выса-
дить растения или семена, за-
лить в емкость воду или рас-
твор, установить капельницу. 
А потом можно забыть на не-
которое время: так же как про 
продукты, которые вы кладе-
те в холодильник. Культуру вы 
можете выбрать из тех, что 
заложены в базе данных, для 
них уже разработаны нужные 
режимы. Либо их можно на-
строить вручную под то расте-
ние, которого еще нет в про-
грамме. 
Для каких культур, растений 
сейчас подходит аппарат?
Клубника, салаты, травы, на-
пример мелисса и мята к чаю. 
По идее, можно выращивать 
и какие-нибудь помидоры, но 

это нецелесообразно. И для 
такого нужно увеличивать 
сам аппарат, а в маленьком 
объеме проще поддерживать 
микроклимат. 
Как работают автоматический 
полив и подсветка?
Это задается в зависимости 
от культуры. Количество во-
ды и света будет меняться 
также и в течение 
вегетационного 
периода. Сейчас 
есть программы, 
которые позволя-
ют с помощью тех-
нического зрения 
оценить состоя-
ние культуры и менять режи-
мы. Такую систему можно 
будет в дальнейшем встраи-
вать в аппарат.
Где вы разрабатывали тепли-
цу, кто вам помогал?
На нашей кафедре организа-
ции и технологий гидромели-
оративных и строительных 
работ Российского государ-
ственного аграрного универ-
ситета имени К. А. Тимирязе-
ва. В разработке принимал 
участие и руководитель круп-
ной компании, которая зани-
мается оснащением лаборато-
рий, Игорь Попков. 
Аналогов таких теплиц суще-
ствует немало, в чем особен-
ность вашей?
Конечно, аналогов много. Но 
дело в том, что те, которые 
продаются по приемлемой це-
не, имеют маленький функци-
онал: в них будет просто под-
держиваться нужная темпера-
тура, выбрать культуру там 

нельзя. Есть очень хорошие 
европейские экземпляры по 
высокой стоимости. Два года 
назад, когда появилась идея, 
мы посчитали — наш аппарат 
даже при самых лучших им-
портных компонентах будет 
стоить не больше 90 тысяч 
руб лей. Аналоги стоили 150–
200 тысяч, а сейчас цена еще 
выросла. Какая семья может 
позволить себе такие устрой-
ства, которые не приносят 
конкретного дохода, а просто 
используются как очень ма-
ленький огород? Суть нашего 
устройства не только в том, 
чтобы выращивать растения. 
Я считаю, что это отличный 
способ показывать дома де-
тям, как растут растения, как 
за ними ухаживать, как бе-
режно к ним относиться. 

На ранней стадии 
развития ребенка 
можно привить 
ему любовь к при-
роде, исследовани-
ям. В школе эти ап-
параты также мо-
гут пригодиться 

в кабинетах биологии.
Каковы затраты на содержа-
ние аппарата?
По энергозатратам это при-
мерно как холодильник, око-
ло 30 кВт/час в месяц. 
Что хотелось бы усовершен-
ствовать? 
Систему гидропоники и аэро-
поники (способы выращива-
ния на искусственных средах 
без почвы и в воздушной среде 
без использования почвы.  — 
«ВМ»). Гидропоника может 
быть полезна, например, что-
бы сажать листья салата, вы-
ращенные в таких условиях.
Как вы планируете продвигать 
продукт?
Мы думали подать эту идею 
как стартап. Нужно привле-
кать молодежь, потому что 
в будущем именно они будут 
продолжать исследования.

Беседу провел юнкор 
РОМАН КРАСИЛЬНИКОВ
edit@vm.ru

Профессор Тимирязевской академии Лариса Журавлева (на фото) 
создала «умную теплицу», которая регулирует подачу воды и света. 

топ-3

Аграрные 
разработки

■ В МЭИ создали 
устройство, которое бьет 
током семена — увели-
чивает урожайность.
■ Ученый в Ростовской 
области построил тепли-
цу, которая работает 
на солнечной энергии.
■ В Красноярске созда-
ли нейросеть, которая 
следит за зеленью в си-
ти-ферме и находит не-
качественную рассаду. 

символ веры
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Гонки по тротуарам. Самокаты 
угрожают пешеходам

Поправки в Правила дорож-
ного движения (ПДД) начали 
действовать с 1 марта. Но, 
как считают эксперты, суть 
нововведений мы поймем 
только в апреле, когда в Мо-
скве оттают тротуары. Итак, 
в ПДД впервые официально 
прописано понятие средств 
индивидуальной мобильно-
сти (СИМ) — электросамо-
катов, электроскейтбордов, 
гироскутеров, сигвеев, моно-
колес и другого похожего 
транспорта. Водительские 
права для управления СИМ 
не нужны.
Как сообщил начальник На-
учного центра безопасности 
дорожного движения МВД 
России Дмитрий Митрошин, 
теперь в ПДД установлена 
строгая иерархия мест, где 
разрешено движение на СИМ. 
— По мере убывания возмож-
ностей передвижения она вы-
глядит так: сначала велоси-
педная инфраструктура, если 
ее нет или движение по ней 
невозможно, то это пешеход-
ная инфраструктура; если ее 
нет или нет возможности по 
ней двигаться, то обочина, 
и в самом крайнем случае — 
это край проезжей части при 
соблюдении ряда условий как 
с точки зрения самой дороги, 
так и транспортного средства, 
на котором осуществляется 
движение, — отмечает он.

Согласно новым нормам, дети 
7–14 лет могут ездить на всех 
видах СИМ по тротуарам, пе-
шеходным, велосипедным или 
велопешеходным дорожкам, 
а также в пределах пешеход-
ных зон. А вот дети младше 
7 лет должны пользоваться та-
ким транспортом только в со-
провождении взрослых. Необ-
ходимо спешиться или снизить 
скорость, если есть опасность 
или помехи для пешеходов на 
тротуарах, пешеходных до-
рожках, обочине или в преде-
лах пешеходных зон. «Во всех 
случаях совмещенного с пеше-
ходами движения велосипеди-
стов и лиц, использующих для 
передвижения СИМ, пешехо-
ды имеют приоритет», — отме-
чается во вступивших в силу 

изменениях ПДД. Кстати, ско-
рость СИМ не может превы-
шать 25 км/час.
— Казалось бы, все просто, но 
на самом деле остается масса 
вопросов, — рассуждает пред-
седатель межрегионального 
общественного движения 
«Союз пешеходов» Владимир 
Соколов. — Первый и главный 
вопрос: кто будет отслеживать 
соблюдение ПДД средствами 
индивидуальной мобильно-
сти? Даже в Москве нет видео-
камер, которые бы фиксиро-
вали нарушителей скорости. 
У сотрудников ГИБДД, в свою 
очередь, тоже нет радаров, 
настроенных на электросамо-
каты.
Также, как пояснил эксперт, 
сеть велодорожек в Москве 

только еще развивается, и для 
водителей самокатов их точ-
но не хватит.
— Совершенно очевидно, что 
большая часть «самокатчи-
ков» продолжит, во-первых, 
гонять по тротуарам, а во-
вторых, с фактически нерегу-
лируемой скоростью. И если 
самокат на скорости даже 
25 км/час врежется в пешехо-
да, то, совершенно очевидно, 
серьезно травмируются оба, — 
уверен Владимир Соколов. 
Автоэксперт Сергей Хабаров 
считает, что на проезжей ча-
сти «самокатчикам» тоже не-
чего делать.
— Я каждый раз с ужасом смо-
трю на сотрудников служб 
доставки, которые едут на 
электровелосипеде по проез-

жей части. Без шлема, защи-
ты... Водители электросамо-
катов — такие же «смертни-
ки». Любое падение на проез-
жую часть может для них 
закончиться летально, — го-
ворит эксперт.
Владимир Соколов убежден:
— Электросамокаты, без со-
мнения, нужны. Это будущее 
больших городов. Но для них 
придется строить инфра-
структуру — например, вело-
полосы. Для этого придется 
несколько сужать полосы для 
машин. Ведь в Европе они 
2,5 метра, а у нас — до 3,5 
и даже шире. Рано или позд-
но, но нам придется «разво-
дить» СИМ с пешеходами 
и автомобилями. Другого ва-
рианта просто нет.

22 марта 2022 года. Москвичка Татьяна Саковская в магазине по продаже велосипедов и самокатов в Чертанове Южном. Сейчас использовать этот транспорт можно 
практически повсеместно: на тротуарах, велодорожках и даже проезжей части. Остается надеяться лишь на благоразумие и осторожность водителей самокатов

АНТОН ШАПАРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АВТОМОБИЛЬНОГО СОЮЗА
Абсолютное большинство ав-
томобилей, которые сейчас 
ввозят в Россию, — это не па-
раллельный импорт. Многие 
машины, которые предлага-
ются в дилерских центрах, 
на самом деле оформлены 
на физических лиц, а дилер 
в сделке выступает в роли по-
средника. И в качестве тако-
вого получает свои комисси-
онные. Так, во всяком случае, 
процедура купли-продажи 
выглядит юридически. 
В итоге дилер уходит от «лиш-
него» налогообложения, 
да еще и избегает гарантий-
ных обязательств: ведь фор-
мально одно физлицо покупа-
ет у другого. Думаю, государ-
ство рано или поздно эту схе-
му прикроет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Больше 
электричества
Стали известны регио-
ны — лидеры по количе-
ству электрокаров. 
По данным Росстата, 
всего в России зареги-
стрировано 20,66 тысячи 
электромобилей. Лиде-
ром рейтинга стала Мо-
сква — 3,4 тысячи авто-
мобилей с электриче-
скими силовыми уста-
новками. Второе место 
занял Приморский 
край — 1,7 тысячи элек-
трокаров. Третье — Ир-
кутская область — 
1,64 тысячи машин. 
■
Какие бренды 
разрешили ввозить
Минпромторг России 
обновил список автомо-
бильных марок, которые 
будут ввозить в рамках 
параллельного импорта. 
В список попали бренды 
Renault, Ford, Kia, 
Hyundai, Genesis, Dacia, 
Citroen, Mazda, Opel, 
Peugeot и Isuzu. 
■
Молодежь, 
осторожнее!
ГИБДД Москвы обнаро-
довала статистику ДТП 
среди водителей со ста-
жем до двух лет и опре-
делила причины аварий. 
С начала 2023 года в сто-
лице произошло 57 ДТП, 
совершенных по вине 
автовладельцев с не-
большим стажем. В этих 
авариях погибли пять 
человек и еще 72 полу-
чили ранения разной 
степени тяжести. Основ-
ными причинами аварий 
среди водителей-нович-
ков стали неправильный 
выбор дистанции, нару-
шение правил проезда 
пешеходных переходов, 
а также несоблюдение 
очередности проезда. 

Электросамока-
ты официально 
пустили на тро-
туар и проезжую 
часть. Как изме-
нится ситуация 
на дорогах? 
К чему нужно 
быть готовым 
столичным пе-
шеходам и авто-
мобилистам?

закон

У «Москвича» 
большое будущее

В феврале этого года в России продано 
57 новых автомобилей «Москвич» — 
почти вдвое больше, чем в январе. Об 
этом сообщает агентство «Автостат». 
Из всех проданных в последний месяц 
зимы «Москвичей» 50 экземпляров со-
ставили бензиновые кроссоверы 
(«Москвич-3»), а остальные семь — их 
электроаналоги («Москвич-3е»). Я на-
помню, что «Москвич-3» — это кроссо-

вер с бензиновым турбодвигателем объемом 1,5 литра 
(150 л. с.). Стоимость автомобиля с механической шести-
ступенчатой коробкой передач — 1,97 млн рублей, а с ва-
риатором — 2,035 миллиона. «Москвич-3е» с электромо-
тором мощностью 193 «лошадей» обойдется в 3,5 млн 
рублей. При этом, как рассказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин, в ближайшее время службам такси и каршеринга 
будет поставлено три тысячи «Москвичей». А какова бу-
дет судьба марки в свободной продаже?
Тут, я уверен, будет многое зависеть от двух факторов. 
Первый, как ни странно, геополитическая ситуация. Если 
санкции сохранятся — а пока к этому 
и идет, то на рынке сохранится и дефи-
цит новых автомобилей. Это значит, 
что «Москвич» получит шанс занять 
освободившуюся нишу более или ме-
нее бюджетных автомобилей. Если же 
санкции снимут и к нам опять хлынет 
поток самых известных автомобиль-
ных брендов, то «Москвичу» придется 
куда труднее: конкурировать с лиде-
рами всегда непросто. Второй фактор, 
который повлияет на судьбу «Москви-
ча», — отзывы его первых владельцев. 
Они купили этот автомобиль, начали 
эксплуатировать и скоро, будьте уве-
рены, начнут оставлять в интернете 
свое мнение о машине. Обо всех плюсах и минусах «Мо-
сквича» потенциальные покупатели быстро узнают и сде-
лают выводы. Если выяснится, что новый автомобиль 
вполне хорош «за эти деньги», то его, будьте уверены, нач-
нут покупать. Да, у людей еще с советских времен есть не-
доверие к отечественным автомобилям. Однако бренд 
«Лада», например, уже отчасти его рассеял: эти машины 
покупают вполне активно. Плюс очевидно, что «Мо-
сквич», как во многом и «Лада», по сути, иномарка. В Мо-
скве, как известно, этот автомобиль собирают из китай-
ских комплектующих и даже целых узлов. А китайский 
автопром сейчас явно на подъеме.
Отдельная история — электромобили «Москвич». Очень 
хорошо, что они в принципе начали появляться, потому 
что сегодня это самый перспективный тренд развития ав-
топрома. А для Москвы — особенно. Я напомню, что вла-
сти столицы ввели для владельцев электрокаров льготы. 
Они, например, не платят транспортный налог, могут бес-
платно парковаться, развивается сеть бесплатных элек-
трозаправок. Если учесть, что бензин все время дорожает, 
а стоимость парковки растет, то, я думаю, все больше мо-
сквичей будут задумываться о покупке электромобиля. 
Во-первых, это модно. Во-вторых, позволяет существенно 
экономить. В-третьих, сейчас многие задумываются об 
экологии и защите окружающей среды. В общем, при бла-
гоприятном стечении обстоятельств у «Москвича» хоро-
шие перспективы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИКТОР 
ПОХМЕЛКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ДВИЖЕНИЯ АВТО
МОБИЛИСТОВ 
РОССИИ

мнение

В России резко активизировался рынок подержанных авто. За январь-февраль было продано 868 257 авто — на 15,6 процента больше, чем за два первых месяца 
прошлого года. В сегодняшнем выпуске тематической страницы «Транспорт» — о новых Правилах дорожного движения, перспективах автомобилей «Москвич», 
опасностях «серого» импорта иномарок и способах снижения затрат на содержание авто. Также мы публикуем последние новости автомобильного рынка. 

Ненужные поездки повышают 
расходы на содержание авто
Средняя стоимость новых ав-
томобилей в России, по дан-
ным Росстата, за последний 
год выросла на 24 процен-
та — вдвое выше инфляции. 
А техобслуживание подоро-
жало в полтора с лишним 
раза.

По данным агентства «Авто-
стат», масляный фильтр за год 
в среднем подорожал на 
45 процентов: с 608 до 881 ру-
бля. Стоимость воздушно-
го фильтра увеличилась на 
50 процентов: в среднем с 803 
до 1204 рублей. Тормозные 
колодки выросли в цене на 
36 процентов: в среднем 
с 1814 до 2465 рублей за ком-
плект. Диски подорожали на 
53 процента — с 2480 до 
3785 рублей за штуку. Круче 
всего выросли в цене свечи: 
в среднем с 709 до 1226 рублей 
за штуку — на 73 процента. 
«ВМ» выяснила у экспертов, 
как можно сэкономить на экс-
плуатации автомобилей.
— Самый простой и эффек-
тивный способ сэкономить — 
скорректировать свое транс-
портное поведение, — го-
ворит автоэксперт Виктор 
Канищев. — Моя соседка, на-
пример, каждое утро прогре-
вает огромный джип, чтобы 
развезти на нем детей и вер-
нуться домой. При этом дет-
сад находится в 300 метрах от 
дома, а школа — в километре, 
10 минутах ходьбы. Зачем она 
пользуется машиной, я не 
знаю, но так поступают мно-
гие — совершают ненужные 
поездки. 
Эксперт также советует перед 
поездкой оценивать маршрут 
на предмет пробок. 
— Перед тем как сесть в маши-
ну, загляните в навигатор. 
Очень часто выясняется, что 
на метро вы доберетесь в два-
три раза быстрее. Особенно 
если на улице дождь, снего-

пад, авария или перекры-
тия, — отмечает Канищев. 
По его словам, многим стоит 
изменить и манеру езды.
— Чем больше разгонов и тор-
можений, тем быстрее тратит-
ся топливо: оно просто не 
успевает полностью сго-
рать, — поясняет эксперт. — 
Поэтому по возможности дви-
гайтесь более плавно, не «дер-
гайтесь» на дороге. Один води-
тель может гнать между 
рядами со скоростью 120 ки-
лометров в час, перестраи-
ваться, «играть в шашечки», 
а другой спокойно держит 
свои 60 км в час. И приедут 
они в одну точку с разницей 
в несколько минут. Только 
первый потратит топлива на-
много больше.
Сооснователь международ-
ной сети автосервисов Данил 
Соловьев считает, что сэконо-
мить можно, отказавшись от 
обслуживания у официально-
го дилера. И вместо ориги-

нальных запчастей покупать 
аналоги. Но подходить к этому 
с умом.
— К примеру, топливный 
и воздушный фильтры долж-
ны быть качественными. Да 
и свечи необходимо менять 
вовремя. Ведь если система за-
жигания работает неправиль-
но, то расход топлива выше, — 
говорит он.
Эксперт также советует вы-
полнять наиболее простые ра-
боты по обслуживанию авто 
самостоятельно. 
— Подъезжайте к гаражному 
кооперативу, поговорите с ав-
товладельцами. Вам наверня-
ка помогут поменять масло, 
фильтры, тормозные колодки, 
лампочки в световом оборудо-
вании, свечи зажигания, — 
рассказывает Канищев. — 
А вот работать с подвеской, 
бортовым компьютером и ру-
левым управлением должны 
исключительно профессиона-
лы. Это очень сложные детали 
и системы автомобиля.
Автоэксперт Алексей Гуляев, 
в свою очередь, рекомендует 
менять запчасти лишь в мо-
мент их максимального из-
носа.
— На автосервисе вам помо-
гут вычислить, в течение како-
го пробега колодки износятся 
полностью. Этот же принцип 
распространяется и на другие 
детали машины, — гово-
рит он.
Также, по его словам, можно 
использовать всесезонную ре-
зину. Но только в том случае, 
если вы ездите лишь по городу, 
где регулярно чистят дороги. 
Иначе резко вырастает риск 
аварии.
— Я бы также советовал поку-
пать запчасти только самосто-
ятельно. Если за вас это дела-
ют сотрудники сервиса, то за-
платите дороже, чем в магази-
не и в интернете, — советует 
Гуляев.

Серый импорт позволил мошенникам 
обманывать покупателей и государство

Росстандарт начал аннули-
ровать свидетельства без-
опасности конструкций 
транспортных средств 
(СБКТС), которые попали 
в страну в рамках парал-
лельного импорта. Оказыва-
ется, мошенники стали под-
делывать техническую доку-
ментацию на авто, занижая 
у ввозимых машин мощность 
двигателя или повышая их 
экологический класс. 

Большинство автомобилей 
с липовыми документами за-
возят через Киргизию и Ка-
захстан. По словам руководи-
теля дилерского направления 
сети автосалонов Дениса Ре-
шетникова, это создает для 
покупателя серьезные риски.
— Если вы приобрели маши-
ну, а потом документы на нее 
аннулируют, у вас фактиче-
ски не будет ни автомобиля, 
ни денег, — поясняет экс-

перт. — Что частные компа-
нии, что физические лица, 
у которых вы приобрели авто, 
не дают вам фактически ни-
каких гарантий. Особенно 
если учесть, что многие моде-
ли вообще никогда не постав-
лялись на российский рынок. 
А это значит, что и запчастей 
к ним нет, и как их обслужи-
вать — неясно.
Как отмечает автоэксперт 
Сергей Афонин, сейчас во 
многом повторяется ситуа-
ция конца 1980-х, когда 
в СССР всеми правдами и не-
правдами стали попадать 
иномарки. 
— Иногда их присылали в ре-
зультате бартерных сделок — 
за лес, уголь, алюминий и так 
далее, — говорит он. — Эти 
машины часто были с пробе-
гом и без всяких гарантий со 
стороны продавца. Запчастей 
к ним приходилось ждать ме-
сяцами. 

Эксперт не рекомендует поку-
пать машину, если СБКТС для 
них выдано не в России, а, ска-
жем, в странах Таможенного 
союза.
— Потому что свидетельств 
реально много. Простой при-
мер: в одной из арабских 
стран дешево покупается ав-
томобиль, который по эколо-
гическим характеристикам, 
принятым в России, можно 
признать как «Евро 0». Этот 
автомобиль дилер завозит че-
рез Казахстан, где в одной из 
местных лабораторий ему 
присваивают класс «Евро 5» 
и продают в Россию, где 
свидетельство безопасности 
конструкции транспортных 
средств аннулируется. При-
чем после покупки. Эксплуа-
тировать эту машину вы, со-
гласно нашим законам, не 

можете. Остается лишь про-
дать ее на запчасти, — гово-
рит Афонин. 
Если же сфальсифицирован-
ное СБКТС выдано в России, 
то покупатель может подать 
в суд на оформившую доку-
мент лабораторию. Эксперт 
советует при покупке све-
рить данные в российских до-
кументах и технические ха-
рактеристики машины в той 
стране, для рынка которой 
она изначально предназна-
чалась. 
— Обращайте внимание на 
мощность двигателя. Ее спе-
циально занижают, чтобы 
при ввозе платить за машину 
меньший налог, — пояснил 
эксперт.
Если обнаружились различия, 
то от покупки лучше воздер-
жаться.

1 марта 2022 года. Погрузка новых автомобилей для транспортировки у салона в Московской 
области. Автомобили в Россию по-прежнему ввозят, изменились лишь схемы доставки

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

МИХАИЛ БЛИНКИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ 
ТРАНСПОРТА И ТРАНСПОРТНОЙ 
ПОЛИТИКИ

Нововведения, без сомнения, 
выгодны службам доставки, 
они эффективно лоббируют 
свои интересы. А я считаю, что 
электросамокаты и другие 
СИМ можно использовать 
только на специально обору-
дованных территориях. На-
пример, в парках. Но в пеше-
ходных зонах и на проезжей 
части им не место. Это опасно
и для электросамоката,
и дляавтомобиля. И теперь 
нам придется ждать только 
столкновений и их печальных 
последствий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным агентства 
 «Автостат», в среднем 
насодержание легковуш-
ки в год тратится около 
140–170 тысяч рублей. 
Это расходы на покупку 
полисов КАСКО либо 
ОСАГО, транспортный на-
лог, топливо, покупку но-
вой резины и, конечно, 
техническое обслужива-
ние автомобиля. Если 
правильно подходить 
к обслуживанию вашего 
авто и регулярно контро-
лировать расход топлива, 
вполне реально сэконо-
мить около 60 тысяч руб-
лей в год. Причем 
без ущерба техническому 
состоянию автомобиля.

кстати

П
АВ
ЕЛ

 Б
ЕД

Н
Я
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 23 марта 2023 года № 51 (29381) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит космонавт «Роскосмоса» Анна Кикина (на переднем плане справа). Вот так, с цветами и плакатами, ее встречали в Звездном городке. 
Местные жители и специально приехавшие поклонники приветствовали Анну, радуясь и гордясь ее успехами. Даже портрет Юрия Гагарина принесли — и как символ 
преемственности поколений в отечественной космонавтике, и в качестве напоминания о том, что Россия по-прежнему играет ключевую роль в исследовании и по-
корении космоса. Анна Кикина, кстати, первой из российских космонавтов отправилась на МКС по программе перекрестных полетов между НАСА и «Роскосмосом» 
на американском корабле Crew Dragon компании SpaceX. Состав команды космонавтов был интернациональным. Вместе с Анной в полете участвовали астронавты 
NASA Джош Кассада, Николь Манн и японец Коити Ваката. Шесть месяцев они провели на орбите. Экипаж приземлился 12 марта во Флориде, а вчера Кикина при-
была на послеполетную реабилитацию в Звездный городок. Там врачи определят дальнейший план восстановления после необходимого обследования. Но работа не 
ждет! Особенно такая серьезная. Поэтому после реабилитации Анна примет участие в экспериментальных исследованиях. 

Он старался сделать выборы человечнее

На 71-м году после болезни 
ушел из жизни глава Цент-
ральной избирательной ко-
миссии в 2007–2016 годах 
Владимир Чуров (на фото).

Трагическое известие стало 
неожиданностью.
— У Владимира Евгеньевича 
было много планов. Он соби-
рался писать книги, — расска-
зал депутат Государственной 
думы Леонид Ивлев.
Коллеги вспоминают: предсе-
датель Центральной избира-
тельной комиссии в жизни 
был разносторонним чело-
веком. Интересовался исто-
рией, флотом, архитектурой. 
Владимир Евгеньевич родил-
ся в Ленинграде 17 марта 
1953 года в семье морского 

офицера. Окончил факультет 
журналистики и физический 
факультет Ленинградского го-
сударственного университе-
та, Народный университет 
технико-экономических зна-
ний. В начале 90-х годов про-
шлого века пришел в мэрию 
Санкт-Петербурга, где рабо-
тал с Владимиром Путиным.
— Владимира Чурова отлича-
ло глубокое понимание задач, 

стоящих перед Россией, — 
подчеркивает губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов. — Его деятельность 
способствовала укреплению 
государственности и разви-
тию страны.
В 2007 году депутат Государ-
ственной думы Владимир Чу-
ров был избран на пост главы 
Центральной избирательной 
комиссии. Именно на этой 
должности, которую Влади-
мир Евгеньевич занимал 
9 лет, он стал заметной ме-
дийной фигурой. Оппозици-
онные политики не раз предъ-
являли претензии к работе 
ЦИК, при этом не доказали 
обвинения в суде. 
Те, кто работал с Чуровым, го-
ворят о нем как об интелли-
гентном ярком человеке.
— Владимир Чуров старался 
сделать и сам процесс выбо-

ров, и взаимодействие с оппо-
зицией более понятным и че-
ловеческим, — отметил депу-
тат Государственной думы 
Сергей Обухов.
За добросовестную службу 
Владимир Чуров награжден 
орденами Дружбы, «За заслу-
ги перед Отечеством» IV сте-
пени, Александра Невского, 
знаками отличия «За безу-
пречную службу», медалью 
«Памяти героев Отечества».
После окончания полно-
мочий председателя ЦИК 
в 2016 году Владимир Чуров 
был назначен послом по осо-
бым поручениям Министер-
ства иностранных дел России. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Общество должно 
быть здоровым
Сегодня и завтра в Санкт-
Петербурге пройдет форум 
«Здоровое общество». Орга-
низаторами выступили пред-
ставители Министерства 
здравоохранения России 
и фонд «Росконгресс».

В этом году мероприятие 
впервые стало площадкой ди-
алога экспертного сообще-
ства России и стран Содруже-
ства Независимых Государств 
(СНГ).
— В рамках деловой програм-
мы мероприятия будут подня-
ты вопросы международного 
сотрудничества в сфере орга-
низации оказания медицин-
ской помощи, взаимодей-
ствия между странами СНГ, 
обмена опытом и масштаби-
рования лучших практик 
здравоохранения для обеспе-
чения благополучия наших 
граждан, — сказал министр 
здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко.
Деловая программа форума 
сформирована вокруг вопро-
сов модернизации первич-
ного звена, подготовки ме-
дицинских кадров, цифровой 
трансформации отрасли, экс-
порта медицинских услуг, раз-
работки и внедрения в прак-
тическое здравоохранение 
инновационных лекарств, 
а также стратегий борьбы 
с инфекционными и неинфек-
ционными заболеваниями. 

Во время форума также обсу-
дят, какие меры государствен-
ной поддержки помогут повы-
сить уровень корпоративного 
здоровья. 
Важной частью обсуждений 
экспертов станет и цифрови-
зация здравоохранения. Экс-
перты расскажут, какие соз-
данные на территории России 
и стран СНГ технологии могут 
быть повсеместно внедрены 
в клиническую практику 
больниц и поликлиник. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Каждый третий 
хочет накопить 
десять миллионов 
к пенсии. И как вам?

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НАУЧНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
НАУК, ЭКОНОМИСТ

Сейчас большинство людей 
не особенно рассчитывают на 
пенсионные выплаты от госу-
дарства. Это может говорить 
о том, что они хотят иметь по-
душку безопасности, а зна-
чит — такие граждане финан-
сово грамотны. Накопить 
средства можно, особенно 
в долгосрочной перспективе, 
если комбинировать различ-
ные виды активов. Например, 
банковские счета, ценные бу-
маги и недвижимость. Отме-
чу, что те, кто имеет рацио-
нальное экономическое по-
ведение и может застраховать 
свое будущее, оказываются 
при выходе на пенсию в более 
выгодном положении, неже-
ли те, кто доверяет только го-
сударственной системе. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Позволять себе тратить день-
ги на приятные вещи, настоя-
щие эмоции, занимаясь при 
этом не только накоплением 
средств — значит жить пол-
ной жизнью в настоящем. От-
кладывание денег — это нуж-

ный, но рискованный шаг. 
Ведь в нашей стране выросло 
целое поколение людей, ко-
торые занимались этим и по-
пали в ситуацию девальва-
ции — обесценивания нацио-
нальной валюты. Поэтому 
важно понимать, что все по-
траченные на себя и свое удо-
вольствие деньги останутся 
с тобой. Это то, что окупается 
всегда, особенно когда часть 
инвестиций уходит на обра-
зование, здоровье и развле-
чения.

ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ 
ПЕНСИОНЕРОВ РОССИИ

Все те, кто работает в системе 
бюджетного финансирова-
ния, с трудом смогут нако-
пить значительные суммы, 
так как текущие расходы по 
жизни тоже значительные. 
На мой взгляд, эти мечты 
останутся мечтами, особенно 
если человек получает сред-
нюю зарплату. Есть неболь-
шая группа людей, которые 
смогут это сделать, например 
популярные артисты или бло-
геры. Обычному россиянину 
это не под силу.

Каждый третий россиянин хотел бы к моменту выхода 
на пенсию накопить сбережений на более чем десять 
миллионов рублей. Только 50 процентов рассчитывают 
на выплаты от государства. Таковы данные опроса, про-
веденного популярным сервисом по поиску работы.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Зачем спорту 
новые русские

В последнее время получение россий-
ского гражданства иностранными 
спортсменами стало явлением весьма 
распространенным. Недавно прези-
дент России Владимир Путин дал 
гражданство РФ легионерам «Зени-
та», «питерским бразильцам» Малко-
му и Клаудиньо. И в Самаре аргентин-
ский нападающий футбольного клу-
ба «Крылья Советов» Бенхамин Гарре 

и его соотечественник из клуба «Оренбург» Лукас Вера 
тоже решили стать россиянами. Кстати, клубы готовы 
оказать своим игрокам юридическую поддержку.
Получить гражданство Российской Федерации раньше 
было довольно непросто. Если делать это в общем поряд-
ке, нужно непрерывно прожить в стране пять лет, имея 
вид на жительство. Многие спортсмены под этот крите-
рий едва ли подходят. Однако в 2020 году глава государ-
ства подписал закон об упрощенном порядке вступления 
в российское гражданство. Теперь получить его можно 
несколько быстрее, прожив с видом 
на жительство всего один год. Но для 
этого претенденту необходимо соот-
ветствовать определенным критери-
ям, например, обладать «высокими 
достижениями в области науки, тех-
ники и культуры» или «профессией 
либо квалификацией, представляю-
щей интерес для России». 
Представляют ли интерес для нашей 
страны бразильцы из Питера? По сво-
ему мастерству, безусловно, это так. 
Но будет печально, если клуб из Се-
верной Пальмиры идет на это, чтобы 
снять с них «звание» легионера 
и уменьшить количество иностранцев 
на поле. Но даже если вышеупомянутые южноамерикан-
цы попадут в состав сборной России по футболу (Мал-
ком — с 2024 года, а Клаудиньо — с 2026-го), это остается 
палкой о двух концах. Ведь так они автоматически выда-
вят из состава нашей сборной двух «местных». 
Сложно сказать, хорошо это или плохо, но такая тенден-
ция сегодня существует во всем мире. Недаром даже в са-
мых футбольных европейских странах подобная практи-
ка — довольно частое явление. Одно несомненно — все 
эти люди будут работать на благо российского спорта. 
Вспомним конькобежца Виктора Ана из Южной Кореи, 
которого «списали» на родине, а для нашей страны он на 
Олимпиаде завоевал три золота. Правда, сейчас он опять 
уехал, на этот раз в Китай, где тренирует их националь-
ную сборную, жаль, что не нашу. 
Кстати, футбол здесь не одинок. Все прекрасно пом-
нят, как в 2018 году знаменитый боец MMA Джефф Мон-
сон получил российское гражданство. К слову сказать, 
знаменитый спортсмен, прозванный Снеговиком, имел 
также паспорт Луганской Народной Республики. Сейчас 
Монсон открывает школы, бесплатно тренирует детей, 
занимается общественной работой. Вот такие новые 
граждане Российской Федерации нам и необходимы!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Балетмейстер представил историю любви 
к приключениям, женщине и Родине

В театре «Кремлевский ба-
лет» — премьера: публике 
представили музыкальный 
спектакль «Продавец игру-
шек» на музыку Алексея 
Шелыгина в постановке из-
вестного хореографа Ан-
дрея Петрова. В центре по-
вествования — происходя-
щая в наши дни история 
любви, главная же тема — 
любовь к Родине.

Сюжет перекликается с кине-
матографическими приклю-
чениями итальянцев в Рос-
сии: герой также приезжает 
на родину предков из Евро-
пы (тоже в Санкт-Петербург), 
также возникает любовь 
и идут поиски клада, борьба 
с недоброжелателями... Есть 
милиция — ей отходят сокро-
вища. Россию герой уже не по-
кинет: он создаст здесь семью 
и откроет магазин детских 
игрушек. 
Постановку отличает яркая 
сценография Григория Бело-
ва: благодаря светопроек-
циям и реквизиту на сцене 
удается воссоздать объем-
ное наполненное простран-

ство, свободное при этом для 
танца. 
В отличие от балетных мета-
фор и иллюзорности тут все 
показано со смелой прямотой. 
Герои оказываются в чайной? 
На сцене возникает интерьер 
городского общепита, в кото-
ром Снежинки из прошлой 
сцены щеголяют в разноцвет-
ных экстрамини. Милицио-
нер не устоял перед медсе-
строй? Танго им в ноги! Это, 
кстати, единственное, что ми-

лиционеры танцуют на сцене. 
Поставить танец, чтобы зри-
тель ломал голову вопросом 
«Что это было?», считает сво-
им долгом каждый хореограф. 
Вот и Петров ввел в действие 
трех мужчин в черных одеж-
дах, периодически возникаю-
щих с «ползучим» танцем — 
четкие, геометрически выве-
ренные движения вперед без 
поддержек и прыжков. Кого 
только в них не узнать: и аген-
тов госбезопасности, и пад-

ших ангелов, и даже ворон. 
А на самом деле это просто по-
мощники профессора.
Создатели спектакля подчер-
кивают — это балет для всей 
семьи. Зная, сколько в иных 
театрах стоят билеты на бале-
ты, смело можно подправить: 
«Продавец игрушек» — это 
балет для каждой семьи, ведь 
цены на билеты вполне демо-
кратичные. 
АННА БОЯРИНОВА
edit@vm.ru

АНДРЕЙ ПЕТРОВ
ХОРЕОГРАФ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Все-таки современный зри-
тель в России тяготеет, как 
выяснилось, к классическому 
театру. Есть театры, которые 
считали, что современный та-
нец важнее всего, и насыщали 
большие классические кол-
лективы различными совре-
менными — абсолютно все 
они западного происхожде-
ния — произведениями. Наш 
зритель мало на них реагиру-
ет, не принимает. Ему нужны 
переживания! Он хочет на сце-
не видеть историю, которая 
тронула бы до глубины души.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Риелтор Т. (916) 163-83-92 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

НИКОЛАЙ КОНОНОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ЛИГИ ЗДОРОВЬЯ 
НАЦИИ 
Форумы, посвященные раз-
личным вопросам здоровья 
нации, безусловно, очень 
важны. Ведь на таких мас-
штабных площадках всегда 
собираются ведущие специа-
листы — представители раз-
личных органов власти, ре-
гиональные команды, врачи, 
организаторы здравоохране-
ния, производители медицин-
ской техники и оборудования. 
Можно сказать, что там они 
«сверяют часы», обсуждают 
актуальные проблемы, кото-
рые есть в отрасли, а также 
формулируют общие цели 
и обмениваются опытом 
со своими коллегами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ВЛАДИМИРА ЧУРОВА

10 ноября 2022 года. Артисты Даниил Росланов и Екатерина 
Первушина в спектакле «Продавец игрушек»


